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MOMENTO EDITORIAL

Es una realidad que las reiteradas
marchas, bloqueos y protestas
públicas del magisterio, han
originado un conflicto de intereses y
derechos que debe resolverse de
manera efectiva y pronta, pero sin
vulnerar el derecho de los maestros a
manifestarse. Es verdad que su
derecho a protestar vulnera los
derechos de otros, llegando a afectar
seriamente a los ciudadanos
comunes, de a pie.

Se trata de una alteración de la vida
ciudadana, cotidiana, y por supuesto
institucional. De eso ni duda cabe.
Han sido bastantes las afectaciones
que han sufrido, sobre todo, los
habitantes de la capital del país,
quienes resultan más golpeados por
estos bloqueos, que las autoridades
en sí.

La complicación radica en que las
manifestaciones no pueden ser
impedidas ni reprimidas –a menos,
claro, que se tornen violentas y
exista vandalismo-, sencillamente
porque en nuestro País todos tenemos
el derecho constitucional de
manifestarnos y de circular
libremente por nuestra ciudad y por
nuestro territorio nacional.

Más allá del espíritu reformador y
de la ciertamente urgencia de
reconfigurar profundamente el
sistema educativo mexicano, además
de los inadmisibles vicios y chantajes
sindicalistas y el clientelismo que
siempre ha sido su divisa, es muy
sencillo el problema de fondo: Una

relación laboral establecida por el
propio Estado, y sobre ese contrato
después querer someter a los
trabajadores que lo suscribieron a
pruebas de aptitud. Es decir, va más
allá: se trata –más allá de las
posturas y opiniones- de una
violación al derecho a la
estabilidad laboral.

Por supuesto que un empleado está
sujeto a mecanismos de control de
empeño y productividad, sin
embargo,  ¿acaso esas aptitudes que
se pretenden evaluar ahora, no
tendrían que haber sido valoradas
por el empleador antes de proceder a
la contratación? Como se ve, el
problema es profundo y tiene sus
orígenes no sólo atrás en el tiempo,
sino en el seno mismo del Estado
Mexicano –que, además, para sus
propios fines políticos y clientelares,
toleró y estimuló la contratación sin
ton ni son en el magisterio, ya que
suponía mayor poder electoral; ni
más ni menos-. En ese sentido,
evaluar las aptitudes del empleado,
mucho después de haber sido
contratado, es un contrasentido. Y de
ahí la legitimidad de los maestros al
protestar. Más allá de sus vicios,
ineficiencia, ineficacia y
limitaciones, y por supuesto de su
chantaje político.

Así las cosas, toda reforma educativa
debe establecer, por principio de
cuentas, un riguroso mecanismo de
control y evaluación de aptitudes
antes de la contratación. Y aún así,
la ley establece un plazo mínimo
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Derechos y protestas

para que el trabajador demuestre y
compruebe sus aptitudes que lo
hacen aspirar a ser contratado. Y
todo ello, es incompatible con una
lesiva evaluación posterior…
muy posterior.

Por si fuera poco, otro hoyo en la
reforma es en lo que respecta a la
evaluación misma. Es decir, ¿quién
evalúa o califica a los evaluadores?
El problema es más profundo de lo
que el propio Estado anuncia que es.
Aún más. De manera que la
suspensión de clases -que paraliza el
sagrado deber de toda la sociedad y
su Estado, de educar y educarse-, no
recae solamente en el magisterio,
sino también en el Estado. Y éste,
tiene el deber inmediato de
resolverlo, sin caer en la tentación de
hacer parecer que la represión y la
imposición es justamente eso:
resolver.
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Dr. José Ramón Eguibar Cuenca
y la sucesión rectoral

El doctor Cuenca es un factótum en
nuestra universidad. Ha
desempeñado importantes
actividades académicas, de
investigación y de administración, y
es en este momento uno de los más
valiosos investigadores a nivel
nacional dentro del marco del
CONACYT, y reconocido por toda
la comunidad
científica internacional.

Es Médico, Cirujano y Partero, tuvo
el mejor promedio de la carrera en
la historia de la Universidad; le
faltaron tres décimas para un diez
absoluto. Tiene una Maestría en
Ciencias Fisiológicas, un Doctorado
en Neurociencias, un Doctorado en
Administración Pública; fue director
del Instituto de Fisiología, ha sido
docente en la Licenciatura en
Biomedicina y de Medicina de la
BUAP, de la Maestría y Doctorado
en Ciencias Fisiológicas y de la
Maestría en Ciencias Médicas e
Investigación Clínica BUAP; del
Doctorado en Ciencias  Biomédicas
de la UNAM, de la Maestría en
Ciencias Biológicas de la
Universidad Autónoma de  Tlaxcala,
y de la Maestría y Doctorado en
Neurología de la Universidad
Veracruzana;  docente en la
Licenciatura en Investigación
Biomédica Básica de la Universidad
Autónoma Nacional de México y en
la Licenciatura en Biología de la
Facultad de Ciencias de la UNAM;
catedrático en la Universidad Juárez
del Estado de Durango. Ha sido

ENTREVISTA

vicerrector y secretario general de la
Universidad, entre otros cargos.
José Ramón Eguibar Cuenca es
actualmente director general de
Relaciones Internacionales e
Intercambio Académico de la
Universidad Autónoma de Puebla.

En este escenario, el doctor Eguibar
Cuenca nos habla del proceso de
sucesión rectoral:

Víctor Manuel de la Vega Gutiérrez.
¿Cuál es su opinión de la
candidatura del Maestro José
Alfonso Esparza Ortiz?
José Ramón Eguibar Cuenca.-  Yo
creo que es el candidato idóneo.
Porque tiene toda la experiencia,
todas las tablas, el maestro esparza,
por una parte, pero además la actual
situación del país, del mundo, de la
propia institución, requieren de



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011 522 DE SEPTIEMBRE DE 2011 505 SEPTIEMBRE DE 2013

MOMENTO ENTREVISTA

alguien que tenga  mucha
experiencia en el área
administrativo-contable.
Este es un factor primordial, la
estabilidad que hemos vivido en  los
últimos años en buena medida  se
debe ha que hemos tenido en la
universidad un manejo adecuado de
las finanzas. Por lo tanto, yo creo
que él tiene todas las capacidades
y competencias.

Y te doy un ejemplo, que tal vez
muchos universitarios no conocen,
pero el maestro Esparza convirtió la
Auditoría Interna -que tenía un rol
mínimo, muy limitado, acerca de
cómo se hacían los gastos en la
institución- en la Contraloría, y esto
no fue un cambio simple de nombre,
ya que implica una serie de
responsabilidades que no se tenían
antes. Fue un cambio muy

importante, fue idea del Maestro
Alfonso Esparza. Otras dos cosas que
voy a mencionar y que son muy
importantes, son los programas
operativos anuales.
Cada unidad académica de esta
institución hace un programa
operativo de qué es lo que necesita;
si requiere más salones, más
laboratorios, insumos,
computadoras, mantenimiento de sus
edificios, etc.

Y el gestor de esto, para que quedara
formalizado en la institución y no
hubiera zozobra, fue el Maestro
Alfonso Esparza. Se hacían ya los
programas operativos desde la época
del Maestro José Doger, pero el que
lo institucionalizó fue  el maestro
Esparza Ortiz, con la idea de que
eran necesarios para darles certeza,
certidumbre y trabajo de largo
aliento a todas las
unidades académicas.

Yo estoy seguro de que a cualquier
director al que se le pregunte, nos
dirá que estos programas operativos
anuales le permiten planear y
proyectar una serie de cosas. Y por
último, lo de las calificadoras
crediticias -que no tiene nada que ver
ni con la transparencia ni con la
rendición de cuentas; son
simplemente unas calificadoras que
dicen: La BUAP tiene buenas
condiciones para el crédito o no tiene
buenas condiciones para el crédito.
Esto le permitirá a la Universidad,
cuando negocie un crédito, con la
banca de desarrollo, con la banca
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comercial, con la banca
internacional,  obtener tasas
ventajosas y pagar muy bajos
intereses. Esto es muy importante,
porque no es lo mismo pagar una
hipoteca con un interés del 12%,
que el 8 o el 4 o el 3%.  Esa es la
diferencia enorme. Entonces, en la
medida en que nosotros hemos
mejorado nuestra condición
crediticia, hemos pagado menos
cuando se ha solicitado un préstamo
para distintas obras e infraestructura,
lo que se requiera.

La  dotación de insumos de la
empresa inglesa Harry Mazal, que
fabrica equipos para la enseñanza de
las ciencias,  fue una excelente idea
que le ha permitido a diversas
facultades de nuestra universidad, a
varias unidades académicas, tener
equipos modernos para realizar sus
prácticas, como la Facultad de
Electrónica, la de Ingeniería
Química, la de Ingeniería Civil,
mismas que recibieron estos equipos
a través de un crédito. Si vas a
Electrónica, verás la primera parte
de Robótica, construida con este
equipo; ahora han hecho los
compañeros nuevos robots, pero el
origen fue basado en maquinas de
Harry Mazal.

En Ingeniería Química, a mí me
encanta el equipo. ¿Te acuerdas de
ese edificio enorme, donde había una
enormes máquinas para destilar, tipo
La Galarza?, pues ahora ya hay
máquinas muy modernas de Harry
Mazal del tamaño de un escritorio,

en las que puedes desarrollar muchos
procesos, como el destilado del
azúcar para obtener alcohol, a nivel
micro, pero los alumnos y los
investigadores ya pueden desarrollar
proceso industriales como en el
mejor lugar  del mundo gracias a
estos cambios que empezó el Maestro
Alfonso Esparza con  el manejo
impecable de nuestras finanzas, que
nos ha permitido renovar equipos
con créditos blandos. Entonces, a mí
me parece que eso fue un cambio
importante  en la institución desde el
punto de vista de la enseñanza
práctica: que el alumno adquiera
habilidades y destrezas que después
va a ir a desarrollar a la industria
como ingeniero químico, como

ingeniero ambiental, o como
ingeniero en alimentos.

Esos tres puntos yo los destacaría,
aparte de su larga trayectoria como
sindicalista, como profesor en la
Facultad de Contaduría, como gran
impulsor de los postgrados que ahí se
dictan ahora, pues en mucho tiene
que ver este grupo en el progreso de
nuestra Universidad, porque es un
grupo que en algún momento lideró
desde la Tesorería el Maestro
Alfonso Esparza Ortiz.
Creo que no debemos perder  nuestra
perspectiva histórica. Hay momentos
determinantes, como el momento en
que José Doger determinó que había
que hacer una reforma y surgió el
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Proyecto Fénix, de gran impacto en
la Universidad.

Hoy por hoy, estamos ante una
condición en que se debería de hacer
una gran reforma, como lo ha dicho
el Maestro Esparza; una reforma
académica y de internacionalizar a
la Universidad. Nuestra Universidad
está muy bien posicionada a nivel
local, a nivel nacional, y quizá a
nivel latinoamericano. Vamos
subiendo en el ranking.

Pero creo que hay altura de miras y
él ha dicho que vamos a
internacionalizar a la institución.
Creo que ese es un aspecto muy

importante de lo que estamos
escuchando en su campaña.

El lado humano de Alfonso Esparza
Ortiz

- Usted conoce al Maestro Alfonso
Esparza desde hace muchos años.
¿Qué nos dice de él como ser
humano?

-  Es un  ser humano extraordinario.
Cuando yo era secretario general y
él era tesorero, tuvimos muchas
reuniones de trabajo en distintas
esferas de la institución; me permitió
tener el honor de conocer a su
familia, a su esposa, a sus dos hijos,

a su nieta primera -ahora ya tiene
dos nietos-.

La verdad es que ahí conocí el lado
humano del Maestro Alfonso
Esparza, el cual es muy sensible; ahí
empezamos a platicar algunas cosas
de la institución, cómo veíamos él y
yo la administración de
la Universidad.

Empezábamos a hablar de la
necesidad de realizar grandes
cambios y mejoras. Y él y yo
empezamos a estar de acuerdo  en
que tenemos que abocarnos a la
parte académica, la tenemos que
mejorar. Ese siempre  es un factor, en
cualquier universidad del mundo,
que hay que perfeccionar.
La ciencia y la tecnología avanzan,
y por lo tanto tenemos que adecuar a
los jóvenes a este nuevo entorno.
Ellos se están enfrentando a un
mundo global, porque en doce horas
podemos estar en cualquier punto del
planeta, cosa que si se los
platicásemos a nuestros abuelos no
hace mucho se oía imposible; había
que pasarse cinco días en un barco.
Entonces, de estos asuntos
platicábamos y de la necesidad de
poder tener indicadores como los que
tiene la UNAM.

La UNAM es la universidad mas
reconocida de México, y
orgullosamente es una universidad
pública; y creemos que las
universidades públicas de México
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son las que deben estar mejor
posicionadas. Tienen el capital
humano, la investigación -más del
70% de la investigación en México
se realiza en las universidades
públicas o en los centros públicos de
investigación de CONACYT-.  Y ése
es el camino… empezábamos con
eso de las patentes y licenciamientos,
y este trabajo de pronto se dejó de
hacer en México; y si tú me
preguntas el por qué,  no lo sé. No
hay una tradición en México de
este tipo.

Y en este escenario, es muy
importante que el Presidente de
México, Enrique Peña Nieto, en su
Primer Informe de Gobierno, haya
dicho que va a aumentar el
presupuesto al 1% de nuestro PIB
para la ciencia y la tecnología. Y
esto no porque sea una  demanda de
la comunidad científica, sino que es
una verdadera necesidad del
desarrollo de nuestro país. Si
queremos que este México transite
por el mismo camino de progreso
que han  tenido España y Corea,
tenemos que hacer esa inversión.
Yo me acuerdo del análisis que se
hizo de ciencia y tecnología cuando
estuve en el laboratorio del Doctor
Pablo Rudomin Zevnovaty,  y los
indicadores de México, Corea,
Brasil y España eran exactamente
iguales. Y hoy por hoy, las
diferencias son abismales. O sea,
Corea del Sur simple y llanamente se
fue. Es un gran líder en algunas
áreas. España lo fue, ahora está en

crisis, y vamos a ver cómo lo
resuelve; Brasil no anda muy bien.
Pero para darte una idea, nosotros -
en México– estamos graduando entre
2 mil 500 y 3 mil doctores al año.
Brasil gradúa 10 mil;  España
gradúa 14 mil doctores; y Corea -que
es un pedacito de nuestro territorio-
debe andar graduando por ahí de 14
mil doctores cada año.

Entonces yo creo que debemos
aplicarnos. Yo digo que no hemos
aprovechado nuestra situación
estratégica, pues históricamente nos
hemos peleado con los Estados
Unidos de Norteamérica, a pesar de
que son nuestros vecinos; hay una
larga historia,  pero yo creo que en
el siglo XXI  hay que aprender de
eso, y tratar de aprovechar nuestra
cercanía,  y esa es una de las cosas
que hizo el maestro Esparza en una
de sus recientes giras: visitó las
universidades más destacadas de los
Estados Unidos; fue a Harvard, al
Tecnológico de Massachusetts,
además de visitar al doctor
Marmolejo en el Banco Mundial, en
Washington, lo que se está
traduciendo en grandes beneficios
para nuestra universidad.
Estamos ahora tratando de trabajar
con CALTEC,  el Tecnológico de
California; estamos estableciendo
más convenios con universidades e
institutos de los Estados Unidos,
porque nos conviene que nuestros
alumnos estén bien formados y
hablen inglés. Porque esa es la
lengua franca en ciencia, en
tecnología, en Internet, en todo. Nos

puede gustar o no, pero hay una
realidad allá, y a ésta debemos de
tomarla para beneficio de los
estudiantes, de los investigadores y
de los profesores.

Entonces, el Maestro Alfonso
Esparza Ortiz encaja perfectamente
para privilegiar este desarrollo que
te estoy mencionando. Él tiene una
formación sólida académica, conoce
muy bien a la comunidad
universitaria, a los estudiantes; es
sensible, y yo creo que en ese tenor y
teniendo en cuenta esta idea
fundamental  de  tener como ejes
fundamentales mejorar la academia,
privilegiar el desarrollo de la ciencia
y la tecnología y el proceso de
internacionalización de la
Universidad, que serían como los
carriles en los cuales ha montado su
plataforma, pues si tú ves los diez
puntos que ha planteado en su
campaña, pues están en este rumbo.
Él nos dice cómo vamos a mejorar,
ha insistido en el proceso  de
renovación de las plantas
académicas. Es un problema no sólo
de nuestra universidad,  sino de
todas las universidades. Yo digo que
nos ganó el tiempo, como muchas
veces pasa en este país. Nos fuimos
haciendo viejitos la planta
académica, y como no había plazas,
pues no hubo nuevas generaciones
que nos vinieran a renovar.
Este es el reto ahora, y eso lo retomó
el maestro Esparza como rector
interino, y elaboró una propuesta, e
incluso se la entregó al secretario de
Educación Pública federal, Emilio
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Chuayfet  Chemor, para resolver este
problema mediante liberación de
plazas, de manera progresiva para
poder contratar a profesores
mexicanos de alto nivel para nuestra
universidad. Que hay muchísimos;
uno se sorprende del número de
mexicanos con postgrados de alto
nivel ganados en el extranjero, que
pueden trabajar en
nuestras universidades.

Recuerdo una anécdota que me contó
René Drucker Colín, que cuando fue
el coordinador de toda la
investigación científica en la UNAM
y fue a Inglaterra, y un connacional
estudiante de postgrado que lo
conocía lo contactó, y le pidió que
les diera una conferencia  a los
mexicanos que estaban en ese
momento estudiando postgrado en el
Reino Unido,    y él pensó que serían
unos 20 o 30,  y cuál sería su
sorpresa que en el foro se reunieron
casi 700.

Y te diré otro ejemplo: Francia tiene
una relación académica muy buena
con México desde hace muchos años,
muchos investigadores mexicanos se
han formado en Francia y también es
una comunidad muy grande. Este
año la BUAP mandó a nueve
alumnos que se están formando en el
Tecnológico de Lyon, en ingenierías,
dentro de nuestro programa franco-
mexicano que se llama MEXITEC;
somos la universidad del país con
más alumnos en Francia. Parecen
pocos, pero las condiciones que da el
gobierno francés a estos alumnos,

son realmente ventajosas. Por
ejemplo, ellos recibieron un curso
para perfeccionar su francés; ya
sabían francés, y este curso lo pagó
el gobierno de Francia. Además, les
dan la estadía y una beca allá en
territorio galo. Es de los programas
más generosos que se dan.
Entonces debemos  aprovechar esta
larga  tradición y  ampliarla a
muchas otras carreras; por ejemplo,
en el área de la salud, cada año
enviamos unos diez o doce alumnos
de Medicina, Estomatología,
Fisioterapia y Nutrición, y estoy
seguro  de que muchos de estos
estudiantes van a regresar como
excelentes profesores para
nuestra universidad.

Y en esta labor, el maestro Esparza
tiene la mejor disposición de
apoyarnos para la
internacionalización de nuestra
universidad en beneficio de todos
nuestros alumnos, maestros
e investigadores.

- ¿Cuál es su mensaje a nuestra
comunidad universitaria?
- Creo que lo que debemos hacer es
respaldar a nuestro rector, Alfonso
Esparza; eso es lo que nos toca
hacer, y la mejor manera de hacerlo
es acudir el próximo 11 de
septiembre a las urnas universitarias
muy temprano, de tal manera que la
sociedad poblana, el Gobierno
Federal,  el Gobierno Estatal, la
sociedad civil, los distintos actores
del quehacer poblano, vean un acto
de civilidad y probidad de nuestra

comunidad para elegir a un rector.
Pero, además, sean testigos de que el
aspirante que llegue -al final hay dos
candidatos, aunque estoy seguro de
que ganará el Maestro  Alfonso
Esparza-, lo hará con el mayor
número de votos,  y ése será nuestro
primer respaldo. Estoy seguro de que
alguien que llegue con el respaldo de
su comunidad, podrá realizar su
proyecto, como esos puntos que él
está planteando en su agenda; y
además podrá hacer un  plan de
desarrollo que incluya a todos,
puesto que todos votaron por él. Y
como ha pasado por todas las
unidades, no ahora  –lo cual es una
obligación moral-, sino desde antes,
por lo que conoce y además es muy
sensible, eso le permitirá que en los
próximos años esta institución siga
siendo líder en el país, pero que
sobre todo siga mejorando.
Yo creo en que ahora cualquier
orden, de gobierno, de la sociedad,
cada día nos exige más; que estemos
bien preparados, que seamos probos,
que seamos  mejores, en fin, yo creo
que eso debe suceder y debemos
apoyar la candidatura del Maestro
José Alfonso Esparza Ortiz, y la
mejor manera es que toda la
comunidad acuda a votar el 11 de
septiembre lo más temprano posible,
de tal manera que para el mediodía
o las primeras horas de la tarde, ya
sepamos que ha habido una
participación de toda la universidad;
importante, porque eso respaldará al
rector, y al  respaldarlo, respaldará a
la institución, y al estar bien
cobijado nos  permitirá tener las
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mejores condiciones para negociar
con los gobiernos de los tres órdenes
las plazas, el dinero, la creación de
nuevas obras de infraestructura, y
todo lo que la universidad
pública requiere.

Esto le dará al rectorado una gran
legitimidad y una autoridad moral
más grande.

(Hasta aquí la entrevista con José
Ramón Eguibar Cuenca)

El Maestro José Alfonso Esparza
Ortiz  está en plena campaña  por la
rectoría

El  aspirante a ser el nuevo rector de
la Universidad Autónoma de Puebla,
el Maestro José Alfonso Esparza
Ortiz, dio inicio a su campaña
política por la rectoría. Está
compitiendo con otro candidato, el
querido Maestro Daniel Alcántara
León, de la Izquierda Atinada, quien
es  muy respetado y apreciado por
toda la comunidad universitaria.

Esparza Ortiz eligió en el comienzo
de su campaña dar a conocer sus
proyectos para mejorar a nuestra
universidad,  a la emblemática
Facultad de Contaduría, alma mater
del aspirante.

El rector interino de la Universidad
nombró como su principal operador
político y estratégico, y además
como su representante ante la
Comisión Electoral Universitaria, a

su  colaborador y amigo, el Doctor
René Valdiviezo Sandoval.
Además, Esparza Ortiz nombró
como su directora de Campaña a la
Doctora Melva Guadalupe Navarro
Sequeira, quien se desempeñaba
como profesora investigadora del
Centro de Investigaciones CISO.

El rector suplente

El Maestro José Alfonso Esparza
Ortiz nombró como su suplente al
Doctor Gonzalo Julián Bojalil
Leyva, quien se desempeñaba  como
director de Estudios de Postgrado y
Proyectos Especiales del Área de la
Salud. Es un prestigiado  cirujano
pediatra, catedrático, investigador y
autor médico.

La propuesta

El Maestro José Alfonso Esparza
Ortiz dio inicio formal a su campaña
de diez días para ganar la rectoría
de la Universidad Autónoma de
Puebla, en su alma mater, la
Facultad de Contaduría, y estuvo
acompañado por cientos de amigos,
maestros, trabajadores
administrativos y alumnos de esa
unidad académica.

Pronunció un emotivo discurso, se le
notaba muy emocionado y contento,
porque hace 30 años él estudió en
esa escuela su licenciatura,  que lo
encaminó primero a la docencia,
luego a la administración y ahora a
la rectoría, en la universidad pública
de Puebla. En su propuesta de

gobierno dijo que su trabajo
sustantivo será mejorar la calidad
académica de la institución, y en este
sentido va a mejorar el actual
programa universitario.
El Maestro José Alfonso Esparza
Ortiz está dando a conocer, como
parte de su propuesta de gobierno,
que va a incluir  a todos los
universitarios en la actualización del
proyecto universitario.

Que se va a construir un  nuevo
programa de trabajo acorde a las
necesidades de los estudiantes.
En medio de una austera campaña
realizada con dinero obtenido en un
sorteo  financiado por la misma
comunidad universitaria, el rector
Esparza Ortiz ha dicho:  «Vamos a
hacer un  plan de trabajo
congruente,  un plan que rescate
muchas  de las riquezas y de lo
valioso que tenemos en nuestra
universidad, pero también debemos
hacer una redimensión de nuestra
tarea y una reforma necesaria para
poder cubrir todos los ámbitos del
quehacer universitario.»
«El nuestro será un plan de trabajo
de universitarios para universitarios,
en el que prevalecerá el humanismo;
habrá una mejora de las áreas de
oportunidad, se tendrá como centro
de nuestro quehacer al estudiante, y
la prioridad será la academia y
la investigación.»

 Esparza Ortiz asegura: «Los jóvenes
son nuestro centro de atención, por
lo que propongo una administración
cercana a la docencia y a la
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investigación. Nuestro país requiere
de investigadores que transfieran sus
conocimientos y nuevas tecnologías
a todos los sectores sociales; por lo
que hoy establezco el compromiso de
ser un rector cercano a la comunidad
universitaria, abrir más y mejores
espacios para la cultura y las artes,
así como cuidar la salud de nuestros
estudiantes y trabajadores
universitarios a través de programas
alimentarios y la práctica de un
deporte o activación física. El
nuestro es un proyecto ambicioso que
queremos consolidar, queremos hacer
de nuestra universidad la mejor.
«Nuestra propuesta  de plan de
trabajo para el periodo  2013- 2017
ante el Consejo Universitario,
incluye un análisis de fortalezas,
oportunidades, debilidades y
amenazas de nuestra institución.
«Vamos a fortalecer  el modelo
universitario, pero, además, a
involucrar  a todos los universitarios
para que participen  por medio de
consensos para que puedan expresar
sus ideas y éstas sean tomadas en
cuenta para la mejora institucional.
 «Vamos a mejorar el Internet para
que todos tengan aplicaciones desde
su celular y puedan acceder a todos
estos beneficios.»

Diez ejes fundamentales
El rector Esparza Ortiz ha
manifestado los 10 ejes
fundamentales de su plan de trabajo:

1.- Acompañamiento al estudiante.

2.- Compromiso, unidad.

3.-Bienestar de los recursos humanos.

4.- Innovación creativa.

5.-Transferencia tecnológica e
internacional.

6.- Mantenimiento y adecuación de
la infraestructura educativa.

7.- Gestión Innovadora en los
procesos administrativos.

 8.- Arte, cultura y deporte para los
universitarios y la sociedad.

9.- Regionalización universitaria.

10.- Comunidad del conocimiento.
Estos son los compromisos del rector
José Alfonso Esparza Ortiz. La

campaña se está realizando del 29 de
agosto al  7 de septiembre, y la
elección es el miércoles 11
de septiembre.

Nuestro análisis

El programa universitario MINERVA
ya está rebasado

En este escenario, nosotros
consideramos que el modelo
académico y educativo, denominado
Modelo Universitario MINERVA, en
su tiempo, hace casi una década,
tuvo como propósito mejorar la
calidad de la educación que se
impartía en la BUAP. Pero ya está
superado con mucho por las
transformaciones del mundo
globalizado.  No debemos confundir
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el Plan General de Desarrollo
Institucional con el Proyecto
MINERVA, el cual fue una moda
agüerista, pero que ya está más
que rebasado.

La  formulación  del  nuevo Plan  de
Desarrollo Institucional debe
considerar el  sistema de planeación,
presupuesto y evaluación
institucional, y debe tener como
referentes la perspectiva de largo
plazo que plantea  el Plan Gran
Visión 2020,  el  Programa  Integral
de Fortalecimiento  Institucional,
considerando además las políticas
públicas en materia educativa,  de
carácter eminentemente operativo, y
los programas operativos anuales
que se deben elaborar a partir de las
necesidades inmediatas de las
unidades  académicas
y administrativas.

Consideramos que el rector José
Alfonso Esparza Ortiz debe iniciar su
primer rectorado constitucional
ordenando que se realice una
consulta amplia y plural en la
comunidad de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla,
para redefinir nuestras necesidades y
perfeccionar la actividad sustantiva
de la institución, que es producir
profesionistas que se integren de
inmediato y con la mejor
preparación a los procesos
productivos nacionales.
Nosotros reflexionamos que se debe
replantear y renovar el Plan General
de Desarrollo Institucional, para
redeûnir las estrategias y acciones

necesarias para garantizar la calidad
de los programas educativos,
consolidar la vinculación social de la
institución y participar efectivamente
en el desarrollo regional. Pensamos
que el modelo educativo y
académico de la nueva universidad
esparcista debe responder  con
eficiencia y oportunidad a los
requerimientos del acelerado avance
del conocimiento, la
interdependencia y la pluralidad
cultural del mundo globalizado e
interdependiente.

Ya en el pasado de nuestra
universidad se desarrollaron los
procesos de Reforma Universitaria,
el Proyecto Fénix, el Proyecto
Profesiones 2000, y luego hace nueve
años el Proyecto MINERVA. Y en
base a estos antecedentes, el rector
José Alfonso Esparza Ortiz debe
iniciar su primer rectorado
constitucional abriendo una amplia
discusión sobre el nuevo modelo
educativo que le permita mejorar
verdaderamente a nuestra

universidad. Se debe mejorar el
perfil de los egresados, se debe
mejorar el actual modelo educativo
a partir de atinadas reformas al
tronco común de cada área de
enseñanza; se deben crear nuevos
modelos para el desarrollo de los
estudiantes, lograr una verdadera
integración social de la universidad
con el contexto de la sociedad
mexicana. Esto es, una vinculación
más fuerte y perfecta, y para ello se
debe actualizar el modelo de
regionalización; de importancia toral
es que se debe integrar la
investigación al modelo educativo de
manera formal y con resultados
visibles, palpables y atinados.
Aunque Esparza Ortiz declaró en
marzo de este año que iba a concluir
básicamente su rectorado interino
dándole una  culminación exitosa a
todos los proyectos que se iniciaron
en el Plan de Desarrollo
Institucional, y que era un periodo
muy corto para iniciar nuevos
programas y proyectos, «se
culminarían los que están en

ENTREVISTA
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marcha; hay un par de proyectos que
vamos a recibir por parte de algunas
instancias, la idea es hacer algo más
de lo que estaba planeado.»
Entonces, con el periodo rectoral
interino ya terminado, José Alfonso
Esparza  está en plena libertad de
gobernar con  su estilo personal,
basado en su capacidad y
experiencia de 30 años como
catedrático, directivo y
funcionario  universitario.

Curriculum vitae

I. Datos personales
José Ramón Eguibar Cuenca
Fecha de Nacimiento: 27 de Julio de
1961.

Dirección: Apartado Postal 5-66
 Puebla, Pue. C.P. 72430. México.
Teléfono: Laboratorio (222) 229
5500 Ext. 5023 o 7328.
 Fax: (222) 242 2682.

Posición actual: José Ramón Eguibar
Cuenca  es actualmente director
general de Relaciones
Internacionales e Intercambio
Académico de la Universidad
Autónoma de Puebla. Fue secretario
general de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla.

II. Grados Académicos

1) Carrera de Médico, Cirujano y
Partero. Escuela de Medicina.
Universidad Autónoma de
Puebla 1978-1983. 2 de julio de 1985
graduado con mención honorífica.

2) Maestría en Ciencias Fisiológicas,
Departamento de Ciencias
Fisiológicas, Instituto de
Ciencias, U.A.P. 1985-1987. Examen
de Maestría: 15 de febrero de 1988.

3) Doctorado en Neurociencias,
Departamento de Fisiología,
Biofísica y Neurociencias del
CINVESTAV del I.P.N. Doctorado de
Neurociencias, 16 de junio de 1998
graduado con mención honorífica.

4) Pasante de Doctorado en
Administración Pública 2006-2009.
Instituto de Administración
Pública del Estado de Puebla. Área
Administración de la Educación y su
financiamiento.

III. Experiencia en Investigación y
Docencia.

Investigación.

 Investigador titular «C» definitivo,
en el Instituto de Fisiología.
Benemérita Universidad
 Autónoma de Puebla.

 Investigador del Centro de
Investigaciones en Reproducción
Animal CINVESTAV del
 I.P.N.-Universidad Autónoma de
Tlaxcala.

 Director del Instituto de Fisiología
1998-2002 y 2002-2006 (segundo
período de 4 años).

 Ha sido docente en la Licenciatura
en Biomedicina y de Medicina de la

Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla, y de la Maestría y
Doctorado en Ciencias Fisiológicas,
y de la Maestría en Ciencias
Médicas e Investigación Clínica
B.U.A.P., del Doctorado en Ciencias
Biomédicas de la UNAM; de la
Maestría en Ciencias Biológicas de
la Universidad Autónoma de
Tlaxcala, y de la Maestría y
Doctorado en Neuroetología de la
Universidad Veracruzana.

 Ha sido además docente en la
Licenciatura en Investigación
Biomédica Básica de la
Universidad Autónoma Nacional de
México y en la Licenciatura en
Biología de la Facultad de
Ciencias de la UNAM; y un Curso de
Actualización a docentes en la
Universidad Juárez del
Estado de Durango.

IV. Premios y Distinciones

1) Primer lugar en promedio de
calificaciones de la generación 1978-
1983 de la carrera de Médico
Cirujano y Partero. UAP, promedio
final 9.66.

2) Mención Honorífica en el examen
de Licenciatura de Médico, Cirujano
y Partero.

3) Premiación con tercer lugar de la
práctica enviada al Concurso
Nacional de Prácticas de
 Fisiología y Fisiopatología,
auspiciada por la SEP y Sociedad
Mexicana de Ciencias

ENTREVISTA
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Fisiológicas, 1985.

4) Miembro del Sistema Nacional de
Investigadores desde 1989 a la fecha.
Actualmente nivel II período
2007-2011.

5) Miembro del Consejo de
Investigación y de Estudios de
Posgrado, área de Ciencias
 Naturales y Exactas.

6) Premio al Mérito Académico
«José Joaquín Izquierdo» que otorga
la Fundación BUAP al mejor
investigador del Estado menor de 40
años. Julio del 2000.

7) Par externo de los Comités
Interinstitucionales para la
Evaluación de la Educación Superior
(CIEES) del área de Ciencias
Naturales y Exactas. 2004 a
la fecha.

8) Miembro de más de 20 Sociedades
Científicas; entre ellas, es miembro
numerario de la
Academia Mexicana de Ciencias y
de la Academia Nacional
 de Medicina.

9) Vicepresidente de la Sociedad
Mexicana de Ciencias Fisiológicas
2003-2005 y
 presidente de la Sociedad Mexicana
de Ciencias Fisiológicas para el
período 2005-2007.

10) Profesor con perfil deseable del
PROMEP desde 2003 a la fecha,
vigencia 2009-2012.

11) Premio Estatal en Tecnologías y
Ciencias Médicas 2004. Gobierno
del Estado de Puebla y
Consejo Estatal de Ciencia y
Tecnología del Estado de Puebla.

12) Premio al Mérito Civil en el área
de «Ciencia y Tecnología» 2009.
Otorgado por el H.  Ayuntamiento
del Municipio de Puebla.
13) Vicepresidente de la Academia
de Investigación en Biología de la
Reproducción (AIBIR) 2009-2011.

V. Publicaciones y Congresos
 Artículos en revistas internacionales
arbitradas 45.
Capítulos en libros
Libros 1
Resúmenes a Congresos
Internacionales. (105)
Resúmenes a Congresos Nacionales.
(125)

VI. Artículos de Divulgación
Científica

VII. Cursos de Actualización y de
Superación Académica.
Cursos de Actualización y de
Superación Académica (22).
Conferencias de divulgación
científica impartidas (55)

VIII. Proyectos financiados por
distintos organismos (27).
Ha recibido financiamiento del
CONACYT, Vicerrectoría de
Investigación y Estudios de
Posgrado, BUAP,
FONDECYT de Chile DGICSA,
Secretaría de Educación Pública

FOMES, PROMEP y P.I.F.I. de la
Secretaría de Educación Pública.

IX. Dirección de tesis
Licenciatura (11)
Maestría (15)
Doctorado (3)
Candidato a Doctor (2)
En proceso
Licenciatura (5)
Maestría (4)
Doctorado (3)

X. Estadías de trabajo
 Ha realizado estadías de trabajo de
investigación en:

Montepellier, Francia.
Université Renan Descartes París,
Francia.

Facultad de Ciencias en Valparaíso,
Chile.

Rutgers The State University of New
Jersey, Estados Unidos de
Norteamérica.

Australian National University,
Canberra, Australia.

University of California, Los
Ángeles, Cal. Estados Unidos de
Norteamérica.

¿Qué es la Dirección General de
Relaciones Internacionales e
Intercambio Académico?
 Es la oficina que se encarga
de promover la firma de acuerdos y
convenios que le dan a la
Universidad el fortalecimiento en sus
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relaciones interinstitucionales, y
de coordinar el proceso de
internacionalización de la formación
académica a través de los diversos
programas que esta Máxima Casa de
Estudios fomenta y suscribe.

¿Qué es un Intercambio Académico?
 Es la permuta simultánea de
estudiantes de Licenciatura y
Posgrado con otras instituciones
nacionales e internacionales de
Educación Superior, resultado de
gestiones realizadas en el marco de
Convenios establecidos y que
constituye una estrategia de
vinculación académica en la
formación integral y global de
nuestros estudiantes.

¿Qué es una Movilidad Académica?
 Es un espacio de estudio,
investigación y desarrollo
académico en universidades y
centros de Investigación nacionales e
internacionales de reconocido
prestigio sin permuta simultánea,
puesto al alcance de los estudiantes,
a través de los vínculos
institucionales establecidos
en convenios.

Misión

Fomentar, propiciar y coordinar la
movilidad y el intercambio
universitario de estudiantes y
académicos en el ámbito nacional e
internacional, así como la formación
de redes y programas diversos de
carácter internacional para
contribuir en el  proceso

de formación integral, con alto
grado de flexibilidad y
universalidad, que subyace en el
modelo educativo de
nuestra universidad.

Visión

Ser una instancia que colabore y
aporte al logro del modelo
educativo de nuestra Institución en la
búsqueda de generar conocimiento
científico, tecnológico, cultural y
social que requiere nuestra nación.

Objetivos

Promover a la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla
como una institución de alto
rendimiento académico, que
contribuye al fortalecimiento
profesional que demanda un
mundo globalizado.

Establecer las relaciones
internacionales acordes al modelo
educativo establecido en
nuestra Institución.

Facilitar, afianzar y acrecentar el
vínculo entre la BUAP e instituciones
nacionales e internacionales para el
desarrollo integral de investigadores,
docentes y estudiantes. 

Los programas de intercambio son
estrategias de vinculación académica
y el resultado de gestiones
realizadas, para la permuta
simultánea de estudiantes de
licenciatura y posgrado, con otras

VICTOR MANUEL DE LA
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instituciones nacionales e
internacionales de
educación superior.

Podrán inscribirse los estudiantes de
Licenciatura, Maestría y Doctorado
de la BUAP, que reúnan los requisitos
académicos y administrativos que
cada convocatoria contemple,
presentando su solicitud y
documentación en los tiempos y
formas requeridos. 

La universidad tiene convenios
internacionales con los siguientes
países: Alemania, Argentina,
Bolivia, Brasil, Canadá, Colombia,
Chile, Costa Rica, Cuba, Estados
Unidos de Norteamérica, El
Salvador, España, Francia,
Guatemala, Haití, Holanda,
Honduras, Hungría, Israel, Italia,
Jamaica, Japón, Nicaragua,
Noruega, Panamá, Perú, Polonia,
Portugal, Puerto Rico, Reino Unido,
Rusia, Suráfrica, Suiza, Ucrania,
Uruguay y Venezuela.

ENTREVISTA
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¿A dónde va la guerra a
las garantías constitucionales?

Si no ando desencaminado, la guerra
directa contra las garantías
constitucionales de libre asociación,
organización, petición y manifestación
pública ha pasado por dos etapas
fáciles de distinguir. La primera
coincide con el periodo de los
gobiernos «emanados de la
Revolución» que, con altibajos, llega
hasta el gobierno de Gustavo Díaz
Ordaz y el movimiento estudiantil-
popular de 1968. Esa conmoción
social  obligó a los gobiernos
subsiguientes a ser más tolerantes con
las manifestaciones públicas de
descontento, pero el interregno, que no
fue ni muy prolongado ni muy
genuino, comenzó a mostrarse
«agotado» en el momento en que, por
las sucesivas reformas políticas, la
izquierda oficializada pasó de
oposición a gobierno, con lo cual no
sólo abandonó la protesta pública

como herramienta de lucha, sino que
se volvió contra ella y se unió al coro
de quienes la venían descalificando y
condenando desde siempre. Con la
derrota del PRI y el arribo de un
panista (Vicente Fox) a la Presidencia
de la República, la regresión se
ahondó y se aceleró, dejó a un lado
los subterfugios legales, sociales y
políticos que le servían de disfraz y se
lanzó abiertamente contra los más
pobres, desvalidos e inermes (únicos
que quedaron fuera del nuevo reparto
del poder) que se atrevían y se atreven
a hacer uso de las garantías
mencionadas.

Fue entonces que la manifestación
pública se rebautizó como chantaje;
las marchas y plantones como «robo»
y «secuestro» de espacios públicos; los
manifestantes como hordas de
descamisados sucios, malolientes y

salvajes, que bloquean y ensucian las
calles sin importarles «los derechos de
terceros»; y los funcionarios sordos e
insensibles a la necesidad de la gente,
como inocentes e indefensas víctimas
de los trogloditas chantajistas y
criminales. Los medios informativos,
olvidando las lecciones del 68,
abandonaron toda prudencia y se
lanzaron con toda esta batería de
insultos, calumnias y acusaciones (más
las que su propio magín les sugiere) en
contra de los manifestantes y sus
líderes, acusando a estos últimos de
delincuentes de la peor calaña que
sólo merecen la cárcel, misma que
exigen a gritos y con todo su «poder
mediático», a las autoridades
competentes violando, ellos sí, «los
derechos de terceros». Los gobernantes
y funcionarios priistas que lograron
sobrevivir y desempeñarse bajo la
«ola» panista, no sólo no jugaron el
papel de contrapeso y muro de
contención que se esperaba de ellos,
sino que rápidamente se asimilaron el
«nuevo discurso» y comenzaron a
aplicarlo con más regodeo que los
mismos panistas. Hoy, la guerra
contra los pobres y su derecho a la
protesta está en pleno auge, navega
viento en popa y ha conquistado ya,
qué duda cabe, carta de ciudadanía
en la política nacional.
En efecto, hoy todos llaman
«chantaje» a una de las pocas
garantías constitucionales que todavía
pueden considerarse favorables al
interés popular, es decir, ya nadie se
recata para lanzarse abiertamente
contra la Constitución General de la
República, a pesar de que sigue siendo
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ésta la fuente de legitimidad del
Estado mexicano; a nadie parece
importarle un comino la ley, los
derechos de la verdad, el respeto a la
integridad física, moral y humana de
quienes, arriesgando su vida misma,
se ponen al lado del pueblo pobre para
demandar, junto con él, justicia,
equidad, libertad y un mínimo de
bienestar para todos; a nadie parece
preocuparle que el descontento
popular no sea algo artificial, creado
por la ambición de los falsos líderes,
sino, como dicen muchas voces
autorizadas, hijo natural de la
monstruosa desigualdad que priva en
México ya que, según dato del
CONEVAL, ocho de cada diez
mexicanos sufre algún tipo de pobreza
y casi quince millones están al borde
de la mendicidad. Con la mayor
desvergüenza y desparpajo, todos
acusan a quienes protestan por esta
situación, de «chantajistas»,
«vividores», «sinvergüenzas que
lucran con la pobreza ajena»,
«ladrones y secuestradores de espacios
públicos», «vándalos» que afectan el
sagrado derecho de peatones y
automovilistas a la libre circulación.

Cada día es menor la esperanza de
que esta guerra sucia sea
responsabilidad exclusiva de quienes
la llevan a cabo. Todo induce a creer
que estamos ante una política de
Estado. Primero, hay que ver la
magnitud y la composición del ejército
atacante: todo el gigantesco y
poderoso aparato mediático,
funcionarios de todos los niveles y de
todos los partidos, representantes

populares (incluidos los de
«izquierda», que no sienten rubor de
repetir como papagayos la lección de
sus maestros panistas), jefes de
organizaciones y partidos de todos los
colores, organismos y líderes
empresariales. No hay duda: se trata
de una fuerza inmensa y realmente
poderosa, como no puede haber otra
en este país. Luego, hay que notar la
total coincidencia en los argumentos
(no en los epítetos, acusaciones y
amenazas ya dichos): todos afirman
estar en favor del derecho a la
manifestación pública, pero, eso sí,
«sin lesionar intereses de terceros»
(??); todos declaran que las demandas
«son atendibles», y hasta puede que
«correctas y justas», pero que la
«algarada» y la «toma de calles» no
es el camino correcto, sino que «deben
privilegiarse el diálogo y los
acuerdos». Para muchos, todo esto
puede sonar lógico y «razonable»;
pero si le acercamos la lupa, en
seguida se ve que hay formulaciones
incompletas, planteamientos
unilaterales y olvido intencional del
desarrollo previo del problema. Es
correcto defender el derecho de los
ciudadanos al libre tránsito y también
llamar a los manifestantes a respetar
ese derecho; pero si el razonamiento se

queda hasta aquí, si no se completa
precisando cómo deben y pueden
marchar los inconformes sin obstruir
vialidades, todo se convierte en un
sofisma burdo para justificar la
represión contra toda queja y toda
protesta pública.
Es correcto que los medios critiquen el
«caos vial» y el desorden que
provocan las manifestaciones; pero no
que los señores periodistas jamás se
ocupan de investigar, así sea
someramente, la naturaleza de las
demandas; tampoco que nunca
estudien si son fruto del capricho y la
ambición de los líderes, o si nacen de
la situación de pobreza y marginación
que dice el CONEVAL; ni que nunca
indaguen, ni por error, la conducta de
los funcionarios encargados de
resolverlas, o si son «ilegales» desde
este punto de vista. No es creíble que
tantas omisiones se deban sólo a
incapacidad mental; es más seguro
pensar que es algo intencional que
busca, de ese modo, satanizar las
marchas y a los marchistas.
Finalmente, es correcto que los
funcionarios, incluso los de muy alto
rango, llamen al diálogo y al acuerdo
y adviertan que, si ese camino fracasa,
«se hará valer el Estado de Derecho»;
pero no deberían callar los
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antecedentes del conflicto si quieren
resolver preguntas como ésta: ¿qué
hay que hacer cuando se demuestre,
con pruebas irrefutables, que el
camino del diálogo y los acuerdos se
ha recorrido tres, cuatro, diez veces, y
que siempre fracasa por el
incumplimiento de la parte oficial?
¿Quién es aquí el culpable del
desbordamiento del conflicto? ¿Se le
aplicará sin falta el «Estado de
Derecho»?  Si no es así, entonces
caemos, por tercera vez, en un
discurso retórico para encubrir la
condena de la protesta pública.

El próximo 5 de septiembre, el
antorchismo mexiquense concentrará
en Toluca a 60 mil ciudadanos que
reclaman el cumplimiento de acuerdos
que caen, justamente, en el último de
los casos enumerados. Son demandas
que se han «dialogado», «negociado»
y «acordado» muchas veces y la
Secretaría de Gobernación es testigo
de ello. Además, como también sabe
Gobernación, no es el único conflicto
atorado por la negativa oficial a
resolver; están los casos de Nayarit,
Guanajuato, Hidalgo, Querétaro,
Puebla, Morelos y la Secretaría de
Desarrollo Agrario, Territorial y
Urbano (SEDATU), por mencionar
algunos. En todos ellos se nos ha
insinuado, velada o abiertamente, que
«hay línea desde arriba» para que no
se resuelva ninguna demanda de
Antorcha; por lo que creo que estamos
ante una de las mejores oportunidades
para solicitar de las autoridades del
Gobierno de la República, con el
respeto debido a su alta investidura,

que garanticen nuestro derecho pleno
a la manifestación pública, sin guerra
mediática de lodo como acostumbra el
gobierno mexiquense, y que
intervengan en favor de los más
necesitados de sus gobernados. Hoy, la
capital del país está agobiada por las
protestas magisteriales. A nosotros,
como siempre, no nos toca juzgar a
otros luchadores sociales, aunque ellos
sí nos juzguen y condenen; pero es
nuestro derecho decir que nuestras
protestas no pueden confundirse con
las del magisterio, por muchas y
evidentes razones. Pero no hay medio
ni reportero que, al ocuparse del
magisterio, no nos  meta, a fortiori, en
el mismo saco. Parece que buscan
preparar a la opinión pública para
suprimir, de una vez por todas, el
derecho constitucional a la

M

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

manifestación pública, o, cuando
menos, para reducirlo a la impotencia
con una legislación amañada. ¿Es esa
la meta de la guerra mediática en
marcha? ¿Está en ello de acuerdo el
gobierno del país? Es una duda
legítima dicha con la mejor intención.

MOVIMIENTO CIUDADANO
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Falta educación y responsabilidad

En el mes de septiembre se celebran
fechas de mucha tradición histórica,
para todos los mexicanos, que se
deben de recordar y convivir con
mucha alegría y júbilo, recordando a
los héroes que nos legaron  paz y
libertad, recordatorios que deben de
ser con orden y disciplina en el
comportamiento de cada persona,
pues la alegría no se demuestra con
desorden,  abusos y actos de
deshonestidad en lo que se ejecute,
como muchas personas piensan
erróneamente que son fechas en las
que se debe de ingerir alcohol  para
estar contentos, tener presente que el
exceso del alcohol solo embrutece
pero no ayuda, que es el motivo por
el que se registran muchos accidentes
de cualquier tipo.

Las personas quieren que el servicio
de vigilancia que despliegan los
elementos de la policía en estas
fechas sea efectivo, de mucha
seguridad y de honorabilidad, no
importando porque medio se
ejecuten,  que  los individuos en
todos los actos que tengan que
ejecutar, sean realizados  con
educación y respeto,  que  no existan
hechos de deshonestidad de
autoridades y causantes, el que
cometa una falta del orden público
en   materia de transito o en el
bienestar de las personas, que sea
castigado conforme a la ley, sin que
exista el abuso de autoridad, así
como el infractor no provoque el
soborno.

ESCAPE

Septiembre mes de alegría y de jubilo,
no  de deshonestidad

La deshonestidad, es un vicio muy
arraigado en todas las personas de
cualquier nivel social, y en cualquier
trabajo que desempeñen, o bien
como servidores públicos de
gobierno, es una acción detestable
que causa muchos problemas en
todos los niveles y,  para terminar
esta irregularidad se requiere que
todos los ciudadanos realicen una
lucha del cambio de actitudes del
bien por el mal, principalmente que
en esta época de cambios que exista
el valor civil de todas las personas
para reconocer las faltas que se
cometen y que es un acción no
correcta.

En reiteradas ocasiones hemos
señalado que la deshonestidad, no
solo existe en el medio oficial,
también se observa en las personas
que desempeñan cualquier tipo de
trabajo, ya que el perfil de su labor
no lo realizan con juicios honorables
y con criterio,  pues muchos
trabajadores en estas fechas que
aumenta el movimiento de diferentes
actividades, cometen el desorden y
abuso en el cumplimiento, como es
el caso de los taxistas que cobran
más de lo acostumbrado en el precio
de las dejadas, los conductores del
transporte urbano de pasaje que
cometen muchas faltas viales, con el
fin de obtener mayor numero de
pasajeros y lógico mayor ingreso
económico, los estacionamientos de
cuota que carecen de personal
capacitado para la atención a los
clientes, principalmente  para

proteger la entrada y salida  de los
vehículos, lo mismo pasa con los
bancos a donde no hay rápida
atención con las personas en esta
temporada,  debido a la falta de
empleados, así como  los elementos
de tránsito que no cumplen con
criterio su servicio sobre todo en las
intersecciones a donde se registran
embotellamientos por diferente
motivos,  pues su pensar solo se
concreta en la caza del conductor
infractor, como lo hacen los oficiales
motociclistas y patrulleros.

Todo este erróneo proceder en los
trabajos que desempeñan  las
personas, sin conocimiento, sin
destreza, ni criterio en el ejercicio de
su cometido es deshonestidad en el
fiel cumplimiento de la obligación
que tienen, que no es ejecutada con
habilidad y honradez, provocado
malestar a los ciudadanos.

Por lo que respeta al perfil del
trabajo, del Secretario de Seguridad
Publica y Transito, del Secretario del
Transporte Estatal y de los Titulares
de Transito Estatal y Municipal, en
este mes de fiestas patrias,  deben
intensificar más y más la vigilancia
en la vía publica, sobre todo que el
personal de esas instituciones usen
amplio criterio en el desempeño de
su servicio, para que no actúen con
prepotencia en el cumplimiento de su
obligación. La ciudadanía quiere que
el servicio de vigilancia que se
despliegue por medio de los policías,
sea efectivo, de honorabilidad  y de
mucha seguridad, no importando



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011 2122 DE SEPTIEMBRE DE 2011 2105 SEPTIEMBRE DE 2013

MOMENTO ESCAPE

porque medio se ejecute, puede ser
por automóvil, motocicleta,
camioneta.  por helicóptero, o como
actualmente la Ciudad de Puebla,
cuenta con un servicio policiaco que
ejerce la vigilancia con un vehículo
de propulsión humana, que se llama
bicicleta mismo que es conducido
por policías hombres o mujeres.

Que los turistas Extranjeros o
Nacionales, que visitan la ciudad de
Puebla, y que por cualquier descuido
cometen alguna falta vial,  y son
detectados por la autoridad vial, que
exista la tolerancia y no se les
infraccione, recordando que en
muchas ocasiones los excesos en el
cumplimiento, distorsionan la buena
imagen de la autoridad y se origina
la deshonestidad.

En conclusión todo el  perfil de
trabajo lo deben de desempeñar
todas las personas del medio
particular y oficial, con
responsabilidad, voluntad y
honradez,  ya que  actualmente se
esta observando la labor altruista,
del cumplimiento y deseo que esta
ejecutando Rafael Moreno Valle,
Gobernador Constitucional del
Estado,  para que el Estado de
Puebla,  en la actualidad sea uno de
los mejores en todo y por todo. En
hora buena y adelante.
Falta educación y responsabilidad.

En este peregrinar de la vida existen
personas que son los autores de
muchas faltas de seguridad publica y
de transito, a sabiendas que están

cometiendo una acción que no es
correcta, y  piensan erróneamente
que con dinero y  buenas relaciones
políticas todo se puede.

Muchas personas cometen faltas al
orden público, conociendo  que su
comportamiento en lo que ejecutan
no es correcto, como es el caso de los
conductores de vehículos que saben a
la perfección que cuando conducen
su vehículo de manera incorrecta
pueden sufrir algún accidente, como
sucede con mucha frecuencia en la
ciudad de Puebla, que muchos
conductores no respetan las
indicaciones del semáforo, circulan a
exceso de velocidad o manejan en
estado alcohólico faltas que son
cometidas por hombres y mujeres.

Las autoridades de seguridad
pública, tienen la obligación de
hacer frente a un sin número de
problemas relacionados a la
seguridad de las personas, que se van
formando debido al constante
crecimiento de las ciudades, uno de
estos lo constituye el trafico de
vehículos que cada día es mas denso,
y muchos conductores manejan su
unidad careciendo en lo absoluto de
responsabilidad, educación y respeto
a los dispositivos de tránsito, que es
la causa de muchos accidentes, en
las calles y carreteras.

El Estado de Puebla, no esta al
margen ni es la excepción, de
padecer problemas de seguridad de
tránsito, a pesar de las constantes y
modernas obras de calles y

carreteras que está  realizando el
Gobierno Estatal, con el fin de hacer
la circulación de vehículos más
expedita y segura, pues se ha
observado que los percances viales
persisten y amenazan con llegar a
ser de proporciones alarmantes, si
las personas que hacen  uso de la vía
pública no cambian su juicio
educacional y conducen con
responsabilidad.

Para que exista seguridad, y
tranquilidad para todas las personas
en el Estado de Puebla, se requiere el
buen comportamiento de todos los
ciudadanos y la eficiente vigilancia
de las respectivas autoridades,
teniendo presente que si todos son
actores de los diferentes problemas
existentes, todos deben de ser autores
de las soluciones. El accidente no
nace se hace.

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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Vengan señoras y señores, vengan al
único, al mejor, al más imaginativo
evento que lo sacara de toda
realidad (y legalidad también) al
inigualable Circo de Tres Pistas de
nuestra triste realidad.

 Aquí podrá ver, desde las mentiras
más famosas, hasta los trucos de
desaparición de recursos más
increíbles, así como trucos de juego
con la ilusión, en donde usted sentirá
que la realidad es otra y no la que
vive, engañado por los más grandes
magos de la época, traídos de
vecinos reinos sin experiencia ni
conocimientos reales pero con
habilidades de simulación fabulosas,
acérquense que la función va a
empezar en nuestro increíble Circo
de Tres Pistas.

En la primera Pista, le prometemos
un gran espectáculo, es el ofrecido
por nuestras autoridades de
Seguridad Pública Municipal, con en
el súper resultado de la Secretaría
del ramo y su titular, al ofrecer tanto
su eminencia gris, quien es dueño del
circo, como el propio secretario la
cantidad de $100,000.00 moneda
nacional por la captura de un par de
delincuentes ya ubicados por su
gente de su «grupo de inteligencia»,
haciendo a un lado la legalidad,
formalidad y protocolo que esto
requiere, sin informarnos de donde
van a tomar estos recursos,
¿SUBSEMUN? ¿FORTAMUN?
¿propios?, o ¿agarraran una
piscachita de los casi diez millones
que traen de agujero y que por eso

Circo de tres pistas

CODIGO 3

están renunciando al director
operativo de la academia? adivine
usted, haga su quiniela, pero eso no
importa público conocedor, aquí, el
chiste no lo es la legalidad, ni la
honestidad, ni apegarse a Derecho,
sino llenar sus egos ignorantes con el
riesgo de pasar por la inigualable
cuerda francesa del equilibrio
jurídico llamada; Florence maniobra
inventada por el fabuloso mago
llamado El Debido proceso.
No señores, no les importo el riesgo
y ahora como en otros tiempos, se
lucen nuestros grandes artistas
haciendo a un lado sus verdaderas
obligaciones, para que sin darse
cuenta le pasen el riesgo al Público
que hoy nos acompaña y la culpa al
Ministerio Publico y sin darnos
cuenta, ellos den al traste a varios
años de intentos de formar una
policía científica con todo lo que ello
implica en gastos, recursos
materiales y humanos no importa
con tal de lucirse, para que de golpe
y porrazo, nos lleven a la época del
Viejo Oeste y nos adentren a los
Tiempos de las recompensas con el
riesgo que de crear una nueva
corrupción e ilegalidad en contra y
con la ciudadanía, esto si es que ella
se da cuenta, además del peligro
para los ciudadanos que esto
conlleva, no importa el riesgo, lo
que importa señoras y señores, es el
espectaculo y las ganancias para
estos especímenes, ¿a quien se le
ocurrió esta increíble y poco
legal idea?

Esa, también es otra parte del
espectáculo amigos míos y usted
deberá de adivinarlo con un premio
especial, pues al final de la función
usted se podrá tomar una foto con
administradores y  los
administradores de las Pistas y los
dueños del Circo y creadores de esta
aberrante idea traída desde los
lugares más lejanos del planeta,
además que en el mismo acto y por
el mismo precio, podrán ver por
propia cuenta los más interesantes
actos de traición en que los artistas
son unos verdaderos especialistas,
por ejemplo por que en este
momento renuncian a la encargada
de la Prevención del delito en el
municipio quien de ser una secretaria
paso a ser la Directora del área sin
una real experiencia mas que el
haber sido secretaria de Gilberto
Loya el gran prestidigitador que le
aparece y desaparece títulos,
Cartillas o controles de confianza
 En la segunda pista, tenemos el
espectáculo en donde se presentan los
afamados, autonombrados y
esperados aspirantes a mandar en la
Secretaria de Seguridad Pública en el
municipio de Puebla Capital en la
siguiente administración, iniciando
la carrera y puja por este ansiado
puesto, (mismo que no ha de ser muy
difícil superar luego de la muy pobre
y hasta ridícula actuación diríamos
nosotros, de la actual
administración), en primer lugar se
lanza al ruedo un ex secretario con
experiencia operativa en calle y
escritorio, pero apoyando a la vez a
una mujer que piensa, siente y se
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imagina que de verdad sabe del tema
con nada de experiencia real, en
segundo tenemos al Gran Lalo
alguien interesado en la seguridad,
con capacidades aprendidas en otros
lejanos países y cursos por todos
lados así como envidiables estudios,
pero que tendremos que ver sus
resultados al estar en la calle,
afrontando los riesgos de no sólo
seguirle la onda a su amo y señor y
dueño del Circo, sin que se dé cuenta
de lo que arriesga al personal y a la
ciudadanía en general, y en tercer
lugar como ya lo mencionamos
tenemos a Lourdes Primera, con
ansia de poder, cero conocimiento,
pero dice que fue maestra del primer
aspirante y de prominentes
integrantes de la nueva política
municipal por lo que según ella, le
adeudan el puesto y quiere ser dueña

CODIGO 3

de una de las pistas del circo aunque
no tenga ninguna experiencia real en
el mando ni en la operatividad
policial y menos en la seguridad
pública ni prevención del delito.
Y en la tercer pista señora y señores,
niños y niñas, tenemos un increíble
número, algo nunca visto, salvo por
el llevado a cabo por las actuales
autoridades en la mencionada
Secretaría en Puebla Capital y se
llama «haga usted lo que sea sin
ningún conocimiento en tres
lecciones y sin maestro»... es así
como estos inexpertos y poco
morales especímenes lanzaran al
campo a personas sin experiencia en
la vialidad nombrándoles peritos en
un curso ideado por ellos, haciendo a
un lado a los elementos expertos en
el ramo, pero poniendo sus elegidos

¿a fin de que creen ustedes? ese
¡también será un nuevo concurso¡
¿Para qué creen que ponen a sus
amigos en la decisión de accidentes y
acciones periciales aunque no tengan
ningún antecedente en el tema?, ese
es otro premio el contestarlo, pues al
llevar a los encargados de éste curso
de formación de peritos en donde
debería de reconocerse y no
desecharse la experiencia y
conocimiento de los agentes del
ramo para privilegiar a los cuates de
Loya y Amadeo, que como ellos
llegaron sin saber nada a su actual
puesto, pues han de pensar que así
debe de ser en todas partes, pero
olvidaron que aquí existe tradición y
trabajo en este tema, bueno, no lo
olvidaron, ni siquiera lo sabían.
En fin vengan, acérquense que es la
última temporada y una de sus
últimas funciones en que
seguramente tratarán de desaparecer
lo que puedan, de donde puedan y
ponerlo donde nadie espera
tantararantantararantan.

 ¿O no?

Juzgue Usted

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com
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Que tal amigos lectores de
Momento, en mi recorrer por los
Tribunales, me he encontrado con
abogados postulantes, Litigantes y
Publico en general, que no conocen
personalmente a las autoridades
encargadas de impartir justicia, es
por ello que paso a presentarles al
Abogado Luis Sánchez Vázquez,
quien es originario de esta ciudad y
quien realizo sus estudios de
primaria, en el Instituto Militarizado
Oriente, la secundaria, en la
Venustiano Carranza, la preparatoria
en la Luis Enrique Cabrera Barroso;

y la profesional en la Facultad de
Derecho y Ciencias Sociales de la
hoy Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla, donde se
Titula en el mes marzo del año
1985, como Abogado Notario y
Actuario.

Después de titularse y dentro
de sus actividades profesionales, fue
litigante y asesor jurídico de
diferentes empresas como: L Haces
S.A. de C.V. y de Inmobiliaria
Leocar, S.A. de C.V. y en el año
2004 obtiene con éxito la Maestría

en Derecho Penal en la Escuela Libre
de Derecho, lugar en donde obtuvo
el grado académico, siendo de la
generación 2002-2004.

Ingresa al Tribunal Superior
de Justicia en el año 1987,
curiosamente como Diligenciario
Non y poco después como Secretario
adscrito, y por ultimo como
Secretario Proyectista del Juzgado
Segundo de lo familiar; En donde
mucho tiempo después del año 2001
al 2005 seria el Juez; Y actualmente
regresa nuevamente como titular.
Pero antes tubo que abrirse camino
en esta difícil profesión que es la de
impartir justicia, y como ya lo
mencione fue Diligenciario,
Secretario Non, Secretario
Proyectista; Para en el año 1989 ser
llamado a ocupar el cargo de
Secretario del Juzgado Segundo
Civil.

Ya en pleno asenso, en el
año 1990, ocupo el cargo de
Secretario de acuerdos en la Tercera
Sala del Tribunal; y en el año 1991
como proyectista adscrito a la
ponencia del Magistrado Roque
Jiménez Lama en la Honorable
Cuarta Sala del Tribunal; de donde
paso a ser Proyectista adscrito a la
Ponencia del Magistrado Saúl Acosta
Hernández del año 1991 al año
1993; Siendo en agosto de ese mismo
año, que debido a la entereza
demostrada y a los conocimientos
adquiridos, es nombrado Juez
interino del Juzgado Séptimo de lo
Civil de la capital, y posteriormente

POR LOS TRIBUNALES

Luis Sánchez Vázquez
Juez segundo de lo familiar
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POR LOS TRIBUNALES

al ver que impartía justicia, eficaz,
pronta, expedita y gratuita, es lo que
lo lleva a ser confirmado y
nombrado Titular de ese Tribunal,
permaneciendo hasta 1996.

Posteriormente del año 1996
al año 2000, es el encargado de
impartir justicia en Juzgado Civil del
distrito de Huachinango,
adquiriendo más experiencia y
conocimientos, lo que lo lleva de
vuelta a la capital, pero ahora para
hacerse cargo del año 2001 al año
2005 del Juzgado Segundo de lo
Familiar de esta ciudad capital;
Posteriormente se le encomienda por
corto plazo el despacho de los
asuntos del Juzgado Primero de lo
Civil del Distrito Judicial de
Cholula, para regresar nuevamente
al Juzgado Segundo de lo Familiar
puesto que a partir de hoy detenta.

 Su basta experiencia y
conocimientos los adquirió también
como docente, en virtud de que fue
catedrático de distintas
Universidades de prestigio como lo
son: La Universidad Cuauhtémoc
hasta la fecha; La Universidad de la
Sierra; La Universidad Madero; La
Universidad del Valle de México; Y
al ser ponente de diferentes cursos
como lo fueron: Reformas al Código
de Procedimientos Civiles de Puebla,
celebrado por el Centro
Iberoamericano de postgrados A.C. y
la Asociación de Abogados; Curso
Teórico- Practico de Reformas al
Código de Procedimientos Civiles de
Puebla y al impartir el Modulo V

Sucesiones, del Curso Teórico-
Practico de Derecho Familiar, con
cede en el Centro Iberoamericano de
Postgrados A.C. y la Asociación de
Abogados de Puebla.

Por todos sus logros,
esfuerzos y dedicación a la difícil
tarea que es la impartición de
justicia es que tengo la satisfacción
de presentarles a su Señoría Abogado
Luis Sánchez Vázquez, a partir de
hoy nuevo titular del Juzgado
Segundo Familiar de esta capital,
por sus 21 años al servicio de la

GABRIEL MÉNDEZ LANDA

Comentarios:
lic_mendezlanda@hotmail.com

sociedad, vaya mi especial
felicitación para usted señor Juez.

Nos leemos la próxima
semana
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Gradualmente la democracia ha
ganado como medio ideal para el
buen gobierno o la buena
administración empresarial, ya que
toma en cuenta a los gobernados o
subalternos, y obliga a las cabezas a
estar atentas siempre, a escuchar
todas las voces, sean mayoritarias o
minoritarias, evitando con ello los
excesos de la propia autoridad,
favoreciendo la sujeción de ésta al
escrutinio del ciudadano o del
subordinado, y especialmente a la
evaluación permanente de su
acciones gubernamentales o
empresariales.

Ahora la democracia, incluso se ha
convertido en una bandera obligada
para los países de la OEA, aquel
país que no sea demócrata no podrá
formar parte de esta organización,
así se espera que suceda después con
la ONU, el camino de la democracia
se aprecia por el momento
irreversible.

Todo sonaría muy bien, sino fuera
porque la instrumentación de la
democracia realmente en la práctica
es compleja y su operación
deficiente, está sujeta a las
características, intereses y
preparación de los participantes y
frecuentemente produce efectos tan
negativos o más de aquellos que
pretende eliminar.

Quizá no haya duda de que la
democracia es deseable, de que es
necesaria para la convivencia
pacífica de la sociedad, pero para

NUESTRO MÉXICO

Entre la democracia y la realidad

alcanzarla y realmente poder
disfrutar de sus beneficios hay que
tener algo más que un deseo de ser
demócrata, requiere realmente de
elaborar un plan para alcanzarla,
que identifique la transición efectiva
e inteligente.

En las empresas, utilizar la
administración democrática implica
el abandono de las prácticas
autoritarias, familiares hegemónicas,
y estrictamente verticales, para dar
paso a la participación de los
empleados, ejecutivos y funcionarios
en el proceso complejo de la toma de
decisiones, especialmente en las
definitorias.

Es claro que toda transición tiene sus
costos, y el paso hacia la democracia
no es la excepción. El punto a tratar
es la velocidad de la transición y la
capacidad de una sociedad o
empresa para entenderla y
adoptarla, minimizando el riesgo de
quedarse en el camino.

La democracia no es solo la
alternancia en el poder, o la
capacidad de opinar sobre tal o cual
asunto, la democracia es algo más y,
debe ser entendida a plenitud por los
actores políticos, sociales y
empresariales, quienes deben
comprender la infinidad de intereses
personales, institucionales y
nacionalistas presentes en este
proceso. También debe entenderse
que la democracia se apoya en la
educación y la cultura del pueblo, en
la capacidad de sus funcionarios y

directivos, así como de todos los
actores participantes en ella, sea
nación o empresa.

Ante la apertura a la expresión
particular en los medios de
comunicación masiva o en los
internos empresariales, la posibilidad
de decir cualquier cosa, cierta o no,
ética o no, se vuelve presente, quizá
por la novedad, por la necesidad de
sentirse parte De. Cuando antaño no
se podía decir más que lo que previa
censura había sido aprobado por la
autoridad, lo que se decía estaba por
definición siempre en función del
interés del que autorizaba lo que
podía salir en los medios o no, o lo
que podía decirse dentro de la
empresa. Aún las opiniones en contra
eran tamizadas y modificadas o
simplemente se les dejaba sin foro,
destinadas a morir en su propia
desesperación. Incluso la oposición
era fuertemente castigada, en las
empresas simplemente se corría a los
empleados.

Lo que convenía a los dueños del
poder que se dijera, aparecía en los
medios masivos de comunicación
repetidamente, así, incluso las
mentiras se convertían gradualmente
en verdades a fuerza de repetirse.

Resulta pues fácil, por ejemplo, que
se condenara públicamente a  un
inocente, solo porque convenía así a
los que ostentaban el poder en ese
momento. Cuando menos desde la
perspectiva de la opinión pública o
al interior de la empresa el personaje
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era condenado sin previo juicio ni
posibilidad de defensa, poco
importaba si después la justicia lo
declaraba inocente, el daño ya
estaba hecho; la gente, la opinión
pública pensaría siempre que eran
culpables, independientemente de su
real culpabilidad.

Aún en el caso de que fueran
liberados de toda culpa, incluso la
gente decía que ese acto era un
atropello a la justicia, un caso más
de corrupción de los jueces, pero, si
los condenan a pesar de que eran
inocentes, todos estaban todos
contentos, despreocupados de pensar
si eran o no realmente inocentes.

Nuestra realidad nos dice que la
generalidad de la opinión pública
está deseducada, es altamente
vulnerable a la mentira y a la
manipulación, desafortunadamente
es ignorante por falta de acceso a
una educación real, en su mayoría se
integra tristemente por personas
carentes de la capacidad de
discriminar lo verdadero de lo falso,
de formar su propia opinión
sustentada, imposibilitada de
criticar.

Creerán inocentemente que sí pueden
hacerlo, sustentados en la idea de
que ello es posible en la medida en
que se «informan» en los medios de
comunicación, pero... si la
«información» que reciben es
manipulada, falsa, equivocada,
falaz, no lo perciben casi nunca, no
están realmente aptos para distinguir

NUESTRO MÉXICO

M

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

la realidad del engaño. Así la
opinión pública es fácilmente
distorsionable y se dirige hacia
donde se desea que lo haga el poder,
sin mucha dificultad. En estas
condiciones es difícil darle cabida a
una sociedad manipulada dentro de
un esquema demócrata.

Si a este punto se le adiciona que
todavía algunas gentes que ejercen el
poder cuentan con sistemas de
espionaje eficientes, como en los
mejores tiempos de la GESTAPO y
de la KGB, con mecanismos de
presión, que les permite obtener
información privilegiada que luego
les servirá para activar o desactivar
imágenes, noticias, información,
justo cuando lo deseen, podremos
comprender qué tan lejos puede estar
en un momento dado la opinión
pública de la realidad de un hecho.

La opinión pública por tanto no es
símil de democracia.

El derecho a la opinión, que tenemos
todos, el cual es legítimo, no es
aceptable sin su correspondiente
obligación de buscar la verdad,
aunque la verdad en ese momento
sea solo una aproximación o un
imaginativo de nuestro intelecto. De
ahí nace la obligación de opinar sólo
cuando se cuenta con la información,
el conocimiento y el análisis
suficiente como para garantizar una
opinión formada y seria. Opinar por
opinar, desconociendo de lo que
hablamos, solo por sentir la
inquietud de hacerlo
democráticamente, se convierte
lamentablemente en estupidez.
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San José Chiapa-Historia

San José Chiapa cambiará su vida
toda: Fisonomía urbana, economía,
educación, vida social y presencia
turística, con la inversión en 400
hectáreas de un mil trescientos
millones de dólares en la instalación
de la planta automotriz Audi,
gracias a las gestiones personales del
Gobernador Rafael Moreno Valle,
que crearán veinte mil empleos en su
construcción y, en el año 2016, su
base de operación producirá
anualmente 150 mil vehículos.
Haciendas cercanas podrían
convertirse en hoteles y restaurantes,
además los que logren crearse
conjuntamente con nuevos

C U L T U R A
En san José Chiapa hay historia (Palafox), arte/

Retablo de alabastro único en México y modernidad
con la empresa Audi/ Artesanía automotriz poblana/

Se sugiere ruta turística-artística

comercios, escuelas, tecnológico
acaso, comunicaciones, centros de
salud, para beneficio del municipio y
su cabecera.

Pero, además, San José Chiapa tiene
otro atractivo histórico religioso, la
presencia de Palafox, y
artísticamente el único retablo de
alabastro en México, en su iglesia
parroquial.

San José Chiapa significa «en el
pantano» o «en el cieno», por el
lodo que se acumula en la época de
lluvias -dice el nahuatlato Felipe
Franco-; su capilla es del siglo XVII
y la iglesia actual es del siglo XVIII,
municipio desde I895.

La hacienda citada por el historiador
poblano Efraín Castro Morales,
perteneció en I647 a  José Salas
Valdés; su esposa, Josefa Larios
Montiel, y su       hija Mariana,
anfitriones cuatro meses del obispo
Palafox al abandonar la Angelópolis
ante las manifestaciones de los
alumnos de los colegios jesuitas que
le hicieron temer por su integridad.
Recorrió previamente Acajete,
Tepeaca, Alchichica, otra vez
Tepeaca, Nopalucan y, por fin,
radicar temporalmente en
San José Chiapa.

Ocupó en la hacienda Palafox -dijo
Mariana- una pequeña habitación, y
la capilla y sacristía; comentaron
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que el obispo meditaba y rezaba el
oficio junto a una palma ya
desaparecida. «La hacienda -escribe
el historiador Efraín Castro- fue
vendida en I68I al Conde del Valle
de Orizaba José Hurtado Mendoza,
y en I732 la adquirió Francisco de
Mier Caso y Estrada, Regidor
Perpetuo de Puebla, que al no poder
restaurarla, la cedió a la Mitra
poblana, recibida por el obispo
Fabián y Fuero (1765- 1775) en
1768». Decidiendo honrar
doblemente a Juan de Palafox,
construyó dos obras notables: los
pisos iniciales del acervo original y
el embovedado de lo que hoy
llamamos Biblioteca Palafoxiana
(1773), y en la ex-hacienda de San

José Chiapa, la iglesia del mismo
nombre con un retablo ÚNICO en
México de alabastro, (ónix),
verdadera obra de arte religioso que
el arzobispo de México, Francisco de
Lorenzana, bendijo (1762) antes de
retornar a España, habiendo
predicado el obispo poblano Fabián
y Fuero junto a la palma que sirvió
de sombra a Palafox en sus
meditaciones y lecturas, según reza
placa conmemorativa; el historiador
Francisco de la Maza consigna que
la iglesia se terminó hasta I769.
El propio crítico de arte describe un
minucioso relato del contenido de la
iglesia  que,  por su extensión, no
transcribimos, remitiéndonos a la
lectura de su trabajo primigenio, San

José Chiapa, editada por el INAH en
I960, y que a
continuación sintetizamos.

Agrega que «su arco de entrada de
piedra negra con sus pilastras de
estípites monumentales enmarcan los
escudos de la casa familiar de
Palafox, la de Ariza y el episcopal de
don Juan; la capilla es de cruz griega
de tres naves como ‘minúscula
basílica’, el piso es de azulejos,
menos el del comulgatorio, destruido
absurdamente por mosaicos de poca
calidad.»

El púlpito del siglo XVIII de madera
con incrustaciones en lajas de
alabastro blanco, es pieza notable.
(Aborrece el crítico un retrato de
1901 del obispo, que asegura lo
colocó el mismo que destruyó el piso
del comulgatorio).

En la sacristía había -¿o hay?-
lavamanos barrocos con dos fuentes
y grandes cajoneras poblanísimas,
abandonadas, con una pequeña
escultura de Palafox que el sacristán
de 1960, adelantándose al tiempo, la
definía como de «san Palafox». Se
puede integrar aquí un pequeño
museo de sitio.

Retablo único
El retablo no es de madera, es de
alabastro, único en México, venido
de Tecali pero seleccionado «blanco
lechoso con tonalidades verdes que
parecen de esmeraldas, a veces
ambarino según las luces del día»,
mismo que descubrió en 1959 Efraín

PORTAL
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Castro, quizás por lo oculto de la
pequeña población de San José
Chiapa se salvó de haber sido
arrasado por el neoclásico o por
crímenes de lesa cultura de los
hombres y de los tiempos.

El retablo es del barroco salomónico,
como el altar de Los Reyes en la
catedral poblana de Palafox, destaca
el analista, el segundo cuerpo del
retablo que cuenta con un espléndido
calvario, y en el nicho santa Teresa,
«mi alma, como la definió Palafox».

No dudo que el actual obispo de
Puebla, Víctor Sánchez, dignifique,
como amante del arte y palafoxiano,
este asilo de Don Juan y de la obra
artística de Fabián y Fuero, que debe
lucir en su original esplendor;
tampoco dudo que el Gobierno del
Estado, el INAH y CONACULTA
colaborarían en este empeño de
rescate y puesta en valor de esa
maravilla del arte religioso.

Se sugiere una nueva ruta turística
cultural

Nopalucan: «Lugar de nopales o
nopalera», hoy lleva el nombre de
Juan de la Granja (1875 España-
1835 México), creador de la primera
línea telefónica desde este lugar con
la capital mexicana, data de 1834,
existe un pequeño museo de sitio con
tal motivo. Nopalucan es municipio
desde 1895, su iglesia está dedicada
al Señor Santiago.

Acajete: «Recipiente de piedras»; su
parroquia y sus iglesias son del siglo
XVIII, la del Padre Jesús tiene un
hermoso atrio con tres grandes
portadas barrocas y una fachada de
ese estilo. De la Maza considera
estupendas dos pinturas de tipo
popular de finales del siglo XVIII: La
Última Cena y Las Bodas de Canán.
Cuenta con la iglesia de Jesusito y El
Calvario, ambas con portadas de
barroco popular, buen retablo; las
pinturas La Conversión de San

Pablo y La Pesca Milagrosa del
siglo citado, son consideradas de
espléndida calidad por el historiador
De la Maza.

Existen dos retablos churriguerescos
y dos salomónicos del siglo XVIII,
una pintura de san José, firmada por
J. Muñoz, que podría ser el artista
poblano Gaspar Muñoz de Salazar, y
las otras obras pictóricas en el
retablo contiguo son de Francisco
Xavier Salazar.

Los retablos salomónicos en los
cruceros están dedicados a la Pasión
de Cristo, del pintor Juan de
Villalobos; y otras más de
Santiesteban.

¡Nopalucan es prodigio del arte
colonial!

San Marcos o villa central, en 1922,
es desde 1936 Rafael Lara Grajales,
nombre del dos veces diputado
federal, presidente del PNR en el
estado, asesinado en la capital
poblana en 1932.

San Marcos tiene una moderna
central de manta propiedad de
importante firma cervecera nacional,
así como empacadoras de alimentos.
Esta ruta turística terminaría
lógicamente en San José Chiapa.

PORTAL
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Erotismo al rojo blanco

«Hacer el amor/  es asunto que a
nadie le incumbe/  sino sólo a los

dos./  Es placer que inventamos/  de
modos tan raros,/  que únicamente/

podemos hacerlo/  Tú y yo.»
Elías Nandino.

Muy lejos de ser un libro
que se consienta con facilidad
Erotismo al rojo blanco del eterno
joven poeta, resulta un poemario de
singular concepción, nunca es fácil
enlazar el aire erótico al humor, el
sentimiento sexual  -si así puede
llamársele-  a la palabra cuasi
directa que denota pasión y lujuria
por un ser que se ama, aunque sea
solamente por el goce corporal.

A Elías Nandino lo
calificamos como un eterno joven
por su inveterada actitud de vivir a
plenitud, de asumir su carnalidad sin
cortapisas, y lo que es más valiente
aún, dejar constancia de ello con
transgresión, a pesar de la edad, a
pesar de los prejuicios, por encima
de los puritanismos, él así percibía la
vida y lo demostraba con creces aún
en su poesía, es decir un espíritu
libre y que le supo dar cauce a su
vida con la preferencia sexual que le
marcó sus pasos, sus pasiones y así
lo expresa en el poema prefacio de
este volumen: No me importa/ como
juzguen mi vida,/ yo traté de vivirla/
haciendo estrictamente/ lo que ella
apetecía. (…) Fue tal mi apego/ a los
desmanes/ de su carnal orgía,/ que a
mis ochenta y dos años/ de su
infierno en ruinas/ aún estoy creando
poesía».

En una nota al inicio del
libro, Elías, el poeta, reflexiona:
«Deben creerme, que al dar a
conocer este poemario no me mueve
ninguna presunción cínica o
exhibición malsana. No, de ninguna
manera, no. Esta experiencia que he
sufrido y gozado en mi propia carne,
la sufren casi todos los que llegan a
una edad avanzada con el cuerpo
casi muerto, pero con el infierno
sexual, oculto y vivo. La vejez
externa es una apariencia que
guarda en sus adentros, casi intacto,
el deseo sexual erecto en el martirio
doloroso de su carne enjuta. Todos
los ancianos somos Tántalos que
ambulan con la sed en la mirada.»
Es decir, pese a la «vejestud», más
allá de su preferencia sexual, y por
qué no decirlo, de su profesión de
médico, Nandino pregonaba que la
edad y su consecuente disminución
de la potencia del organismo, no
podía ser barrera para que el ser
humano goce de los placeres
sensuales que este le proporciona,
más bien debería aprovecharlos,
dada la cauda de experiencia y los
diferentes descubrimientos en cuanto
a la libertad para desplazarse en ese
terreno, aquí Nandino además
encuentra que la poesía le sirve de

eficaz vehículo para transitar, para
permanecer.

Entonces Elías Nandino, el
antiguo transfigurado en juvenil
pasión concluye a modo de reproche
a quien le corresponda, que el viejo
sufrirá la maldición del personaje
mitológico griego condenado por los
dioses a sufrir hambre y sed eternas,
pese a estar rodeado de agua y
frutas. Es por eso que el poeta no se
resigna, tendrá todos los años del
tiempo, padecerá los dolores que le
son inherentes, caminará encorvado,
su piel estará arrugada, y sus
miembros, cual globo pinchado, se
exhibirán flácidos, pero ni aún así su
lucidez erótica será detenida, y como
se lo dice Carlos Monsiváis «le pide
y le exige al poema que le entregue
las satisfacciones que la vejez le
niega. Bello acto de fé.»

Erotismo al rojo blanco es
una clara muestra del eficiente uso
de la poesía cual territorio de
recuperación de los poderes
seminales en un hombre que no se ha
resignado después de haber vivido
casi noventa años a desaparecer
como ser sexual, es decir, como lo
que es: ser humano. Y Elías Nandino

Género: Poesía.
Título: Erotismo al rojo blanco.
Autor: Elías Nandino.   (Cocula, Jalisco.
1900 – Guadalajara, 1993).
Editorial: Ágata, S.A. de C.V. (1ª. ed. 1990)
Colección: Poesía.
Tiraje: 2 mil ejemplares.
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Vallarta se da la alternativa
asimismo para expresarse con la
plena aceptación de la rabia y el
hambre sexuales.

La poesía integrada en
Erotismo al rojo blanco tiene la
característica esencial del
atrevimiento, son poemas encendidos
y es latente la presencia de un coraje
que tiene de visos el deseo de
reivindicar el ocaso como una fuerza
que aún es potente. Pienso en la
clave del humor como un elemento
imprescindible en la lectura de este
poemario para así llegar a la
verdadera posición del autor con
respecto a sus palabras: «¡Que
perfecta/  gota de semen/  es la luna
llena!»

Erotismo al rojo blanco se
configuró con los últimos poemas
escritos por Elías en un cierto
momento de su vida que él denomina
«una temporada en el infierno» –a la
manera de otro provocador por
excelencia como lo fue el poeta
francés Arthur Rimbaud- pero que
los almacenó en su escritorio pues
sabía eran la consecuencia de un
delirio. Tiempo después de haber
superado esa crisis, buscando unos
apuntes que necesitaba los rescató y
decidió ponerlos a la consideración
del público lector, acción que la
literatura y los lectores agradecen
porque justo 3 años después de su
publicación en 1990, Elías muere.

El índice de Erotismo al rojo
blanco depara de inicio una Primera
parte –así titulada- a la que sigue
una Segunda parte, para luego
continuar con Alburemas (1982),
Picardías (1989), Epigramas (1989),
Poemas de ayer (1948-1915),
Prismas de sangre (1949), Hai kais,
y por último Sonetos carnales. En
ellos el poeta siente que puede volar
sobre un escenario que ha procurado
previamente mediante las
experiencias vividas:

«Hacer el amor/  es asunto que a
nadie le incumbe/  sino sólo a los

dos./  Es placer que inventamos/  de
modos tan raros,/  que únicamente/

podemos hacerlo/  Tú y yo.»

Algunos poemas tienen
antecedentes de publicación
cercanos, que aparecieron en
Alburemas, picardías y travesuras
poéticas el año de 1985, de los
cuales debo decir, encierran además
de la connotación erótica una cierta
carga de lúdico juego: «Ahora ya
vivo/  como los niños/  del limbo:/
sin pene ni gloria.»   La estructura
de estos tienen un cierto parecido con
los poemínimos del gran cocodrilo
Efraín Huerta apercibidos que los de
Elías Nandino son, tal vez, un poco
más profanos: «Como estoy/  en la
menopausia/  completa:/  ya escribo/
sin reglas.»

Erotismo al rojo blanco es
poesía que determina la expresión
lúcida de un poeta que exige seguir

en la aventura del erotismo, que
quien sabe le ha impuesto al hombre
en su ancianidad. Aquí está Elías
Nandino Vallarta para
demostración, insinuación y
provocación:

«Misterio: abre las piernas y
preñaré tu silencio».

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com
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México, paraíso ecológico

En la primera Cumbre de la Tierra,
en Río de Janeiro, en 1992, se
aprobó un Convenio sobre la
Diversidad Biológica, según el cual
ésta es la variabilidad de organismos
vivos de cualquier fuente, incluidos
los ecosistemas terrestres y marinos y
los complejos procesos ecológicos de
los que forman parte.

El Convenio se estructura en torno a
tres objetivos: la conservación de la
diversidad biológica, el uso
sostenible de sus componentes, y la
participación justa y equitativa de
cada país respecto de los beneficios
derivados del uso de los
recursos genéticos.

Según el INEGI (Instituto Nacional
de Estadística y Geografía), México
ocupa el segundo lugar en el mundo
por el número de ecosistemas, y el
cuarto lugar por las especies que
habitan en su territorio. En relación
a los reptiles con los que cuenta,
tiene el segundo lugar; el tercero en
cuanto a mamíferos; el quinto por
los anfibios, y el octavo por las aves.
¡México es un verdadero
paraíso ecológico!

Sin embargo, nuestro paraíso
peligra. El INEGI advierte de las
amenazas a la biodiversidad, como
la destrucción, el deterioro y la
fragmentación de los hábitats debido
a la agricultura y la ganadería, la
construcción de presas, el desarrollo
urbano, carreteras, gaseoductos y
oleoductos, entre otros.

La pérdida de la biodiversidad -
insiste el INEGI- se acerca a un
«punto de no retorno» de mantenerse
la actual tendencia, lo que reduciría
en forma importante la capacidad de
los ecosistemas de ofrecer bienes y
servicios esenciales para el
bienestar humano.

Muchas veces he advertido sobre este
«punto de no retorno»; sólo que me
he referido a él, no exclusivamente
como a reducción de capacidad,
sino, inclusive, como la extinción de
especies y daño al medio ambiente,
en tal forma, que ya no haya
posibilidad de recuperación.
Pudiendo actualmente -sin temor a
equivocarnos- situar a la especie
humana entre las que se encuentran
en peligro de extinción, como son el
Elefante de África y el Rinoceronte.

MADRE NATURALEZA

Integrándose una relación de especies
tanto en peligro de extinción, como
extintas, que a diario aumenta
gracias a la acción depredadora del
hombre, que no se decide a actuar en
forma conjunta y coordinada para
revertir el proceso destructivo de
nuestro medio ambiente.

 En las cumbres sobre el Medio
Ambiente y los Cambios Climáticos
que se vienen realizando desde hace
ya más de 20 años, habiendo sido la
primera la de Río, y habiendo
pasado por Kyoto (donde se redactó
el famoso Protocolo de Kyoto),  por
Kopenhagen, Cancún y otras, no se
podido llegar a un acuerdo para
implementar las medidas necesarias
para revertir el proceso de
degradación ambiental, cuya
situación es cada vez más grave.



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011 3522 DE SEPTIEMBRE DE 2011 3505 SEPTIEMBRE DE 2013

MOMENTO

La causa de esto son los grandes
intereses económicos de las mafias
financieras y políticas de izquierda,
que no quieren renunciar a sus
beneficios, sacrificando el bien de
toda la humanidad sin considerar
(por miopía provocada por su
ambición desmedida), que, como
hemos repetido en otras ocasiones,
están con todos nosotros en el mismo
barco, y que si éste se va a pique,
también ellos se hundirán con él.
Insisto en la inercia, casi imposible
de vencer, de la producción de
vehículos propulsados a base del
petróleo, así como otros sistemas de
producción de energía en base al
mismo, impidiendo el uso de otras
fuente de energía como la solar, la
hidráulica, la eólica, la geotérmica y
la de las mareas y
corrientes marinas.

MADRE NATURALEZA

En cuanto a la industria de las armas
-también una gallina de los huevos
de oro-, me pregunto seriamente si
no al necesitar clientes propician la
violencia, a través de presiones sobre
los gobiernos o que éstos participen
directamente de los beneficios, como
en el caso de los narcos, las guerras
del Medio Oriente (ahora Siria, que
Obama no tiene pruebas, pero ya
está listo para intervenir) y
Afganistán (con los talibanes) y otras
muchas. ¿Quién provee de armas a
todos los que intervienen? Si no los
surtieran, no habría guerras, los
narcos no tendrían poder ni forma
de actuar.

A esto se le llama corrupción de
altura. Aquí en México nos
indignamos por las mordidas de los

agentes de Tránsito o porque las
secretarias o funcionarios busquen
una compensación. Pero qué
diferencia -aunque también es
resultado de la corrupción,  producto
de la cultura de la muerte- con esa
corrupción de altura de EUA y otros.
Definitivamente, para que no
desaparezca el paraíso ecológico, no
sólo de México, sino del mundo, y la
humanidad junto con él, tenemos
forzosamente que superar el peligro
de la cultura de la muerte,
promovida por las mafias
económicas y políticas de izquierda,
para lo cual es necesaria una
educación con valores, que es
imposible que impartan  pseudo
maestros como los de la CNTE,  que
están dejando sin clases a millones
de alumnos, además de provocar
daños fuertes a la economía de
muchos mexicanos y del país mismo.
¡México es un paraíso ecológico!...
¡Conservémoslo!

«Donde hay Bosque hay Agua y Aire
puro; donde hay Agua y Aire puro
hay Vida.»

KLAUS FELDMANN PETERSEN

M
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Sí, ¡felicidades Tepeaca! Porque este
4 de septiembre de 2013, celebramos
el 493 aniversario de lo que he
llamado –porque así considero es- la
«re-fundación de la ciudad de
Tepeyacac=Tepeaca»; o si se
prefiere, la «fundación española» de
la ciudad que el conquistador
bautizara con el nombre de Segura
de la Frontera.

Motivo por el cual considero que un
acontecimiento de esta naturaleza
debe significar para nosotros algo
más que un simple festejo. Debe
tener la profunda significación de
presentar a la juventud de nuestra
tierra la hermosa oportunidad de que
conozca las verdades fundamentales
sobre las que descansan y se nutren
las raíces de nuestro pasado, y
florecen y maduran los frutos de
nuestro presente. Y dejar de hacer las
«boberías y simplezas»
gubernamentales que las autoridades
municipales en funciones hacen, en
complicidad con los autollamados
«cronistas turísticos», y el propio
Consejo de la Crónica de la
población, que con marrullerías y
engaños han confundido a la
población desde hace mucho tiempo.
Y que ésta, afortunadamente, los
observa como lo que son: una
«bolita de amigos, compadres y
familiares» que han hecho de tan
noble actividad –me refiero a la
crónica- su modus operandi y
vivendi. Lobos con piel de oveja que
se ocultan detrás de las instituciones
para hacer y deshacer con el
patrimonio de los tepeaquenses. Ésa

es la verdad de la verdad, y dejemos
de hacernos como el Tío Lolo. «Peca
tanto el que mata a la vaca, como el
que le estira la pata», dice el refrán.

Y entonces, algo tan importante
como el festejo de aniversario de
nuestra ciudad, lo convierten en
vulgar fiestesita, olvidándose de la
raigambre, de la prosapia, del
abolengo, de la importancia y de la
trascendencia que un hecho como
éste tiene en una ciudad patrimonial,
histórica y culta, como es Tepeaca.

Pero al final de cuentas, lo que
cuenta amigas y amigos, es Tepeaca.
Porque este 4 de septiembre nos
reunimos para conmemorar 493 años
de la re-fundación de nuestra antigua
Tepeyacac Tlahiti, de parte de los
conquistadores españoles.

Eso recordamos, eso festejamos los
tepeaquenses esta vez frente a un
mudo testigo, orgullo y ejemplo de
la arquitectura civil del siglo XVI:
Nuestro famoso Rollo, que, en
palabras del escritor José Moreno
Villa: «… este edificio encierra uno
de los más graves problemas de
México... El problema racial.»

Y es que en esta nuestra Tepeaca se
conjugan las dos razas: la de los
sembradores sagitarios y la que
España enviara. En esencia, los
tepeaquenses tenemos tanto de la
raza ibérica como de la raza
autóctona, que al encuentro era
náhuatl o azteca; por eso, en los
momentos del combate, nuestra raza

mexicana sembraba el horror y
acarreaba la muerte, porque en su
espíritu vesánico todavía arde el
fuego del dios Huitzilopochtli, que
en Tepeaca era Camaxtle; y, en los
momentos de calma, aprendió a
recitar la oración del perdón, bajo la
inmensa bóveda de estrellas góticas
de su convento franciscano. Y
entonces tiene a Cristo, porque
formamos una raza compendio de
dos. Raza que canta y llora... Que
lucha y no se rinde.

Pero siendo sinceros, a 493 años de
la fundación española de nuestra
población y su arrogante y hermoso
nombre de Segura de la Frontera,
seguimos sin digerir todavía a don
Hernando de Cortés, y sus huesos
aún están demasiado verdes para, en
rigor, entender la importancia que
tuvo el ser conquistador y colonizar.

Cortés, amigos, le da a Tepeaca la
dimensión y el carácter que hasta
hoy poseemos. Y cierto, le quita y le
derrumba el orgullo y el encanto de
su pasado más autóctono.

En Tepeyacac, Cortés monta la
maquinaria política de la naciente
fundación española y decide darle
formalidad al Primer Ayuntamiento
constituido por ciudadanos españoles
fuera de Castilla. -Recordemos que el
Ayuntamiento de la Villa Rica de La
Veracruz fue efímero en el principio.
Mientras que el de Segura de la
Frontera-Tepeaca, nunca ha
cambiado de lugar-.

TEPEACA DE AYER Y HOY

Felicidades Tepeaca
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Aquí mismo, hace 493 años en voz
de Gutierre de Badajoz, se dio
lectura al pregón por el cual se
convocaba a los 537 soldados que
acompañaron a Cortés a la
Conquista de Tepeyacac, si así lo
deseaban, hacerse ciudadanos de la
nueva «villa». Y ante la máxima
autoridad civil y militar jurar lealtad
al rey de España.

Y, aunque Cortés sugiere a quienes
conformaran el ayuntamiento, éstos
son electos, según Bernal Díaz del
Castillo: «... por aclamación
popular».  Y  Segura de la Frontera-

Tepeaca, se convierte entonces en
«cuna de la democracia mexicana».
Hoy tan en boca de todos.

Pedro Ircio y Luis Marín fueron
electos alcaldes; Cristóbal Corral,
Cristóbal Ruiz de Gamboa y
Francisco de Solís, regidores;
Francisco de Orozco fue electo
teniente y Alonso de Villanueva,
escribano.

Ya montada la maquinaria política,
sojuzgada la población y la mira
puesta en Tenochtitlán, es que el
conquistador se desentiende de

Tepeyacac-Segura. No sin antes y
como bien lo sabemos, redactar aquí
su Segunda Carta de Relación. Así,
nos convierte en la «pila bautismal»
del nombre de Nueva España del
Mar Océano.

Al hacer probanza de la pérdida del
«quinto real» nos da el orgullo de ser
la sede del Primer Tribunal Civil de
América. Y ante la incertidumbre de
sus hombres y la falta de recursos
para continuar su lucha, establece en
nuestra Tepeaca el mercado de
esclavos, iniciándose así la
esclavitud como tal en tierras
continentales.

Muchos cronistas de la Conquista
escribieron que fue en tierras de
Tepeaca en donde por vez primera se
sembró trigo en América. Semilla
que traía consigo un sirviente de
Cortés, de nombre Juan Garrido.

Nuestros antepasados tepeyacatlacas
recién sometidos con sus manos y su
inteligencia, son ocupados por los
conquistadores para ayudar a fundar
lo que hoy son dos ciudades
Patrimonio Cultural de la
Humanidad: Puebla y Oaxaca.
Las hijas... superaron a la madre.

Por obviedad, nuestro convento
franciscano fue de los primeros en
construirse en toda la Nueva España,
por fray Juan de Ribas, en 1535, y
por él desfilaron todos los grandes
clérigos que llegaron al Nuevo
Mundo: Martín de Valencia,
Sahagún, Motolinía, Cristóbal de las

TEPEACA DE AYER Y HOY
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Casas, Francisco de los Navas,
Betanzos, Torquemada, por sólo
citar algunos.

Y casi dos siglos, nuestro convento
fue fuente inagotable de auténticos
maestros, por ser una reconocida
«casa de gramática». A la par de la
construcción del convento se hace la
Colecturía del Diezmo.

Pero, sin duda alguna, la obra civil
más importante en pie actualmente,
realizada en el siglo XVI, es nuestro
famosísimo Rollo. Torre estilo
mudéjar que, como lo mencioné
anteriormente, es un monumento al
mestizaje en México.

En enero de 1559 se nos concede el
título de ciudad, antes que a muchas
de las grandes capitales actuales de
este país y de este continente; en
febrero del mismo año se nos otorga
el blasón o escudo de armas, tan
importante para esas épocas; y en
marzo el título de Noble Ciudad de
Tepeaca.

Son 443 años de historia como
ciudad española; son muchos.
Innumerables acontecimientos aquí
se han sucedido. Ejemplos: Los niños
mártires de Tlaxcala, Cristóbal y
Juan, sufrieron el martirio en estas
tierras y aquí se les veló. Aún más,
existe la fuente documental del
mismísimo De las Casas, de que
Cristóbal fue sepultado aquí, en el
atrio del convento.

En nuestra Tepeaca descansan
muchos hombres y mujeres
importantes. De entre ellos destacan:
Leonor Toledo, vigésima quinta
virreina de México.  Gracias a lo
cual, la Décima Musa, Sor Juana
Inés de la Cruz, le dedica dos
sentidos poemas a Tepeaca.

El ilustre obispo de la Puebla de los
Ángeles, don Juan de Palafox y
Mendoza, después de sus
desavenencias con los jesuitas, que le
obligaron a salir de su sede
episcopal, escoge a Tepeaca para
resguardarse.

Durante la lucha de Independencia,
Tepeaca juega un papel importante
en la geo-política de la Intendencia
de Puebla. Lo mismo que en el

periodo de la Reforma y las luchas
entre conservadores y liberales.

El tiempo y el espacio esta vez no
nos alcanzan para hablar de tantas
batallas aquí libradas.

No podemos dejar de mencionar que
durante la lucha de México en
contra del Imperio, Tepeaca coopera
con su Guardia Nacional y entrega a
uno de sus hijos más preclaros, para
convertirlo en héroe: Miguel Negrete
Novoa, el 5 de mayo de 1862.

Ya en pleno siglo XX, la lucha entre
convencionistas y constitucionalistas
se hace agreste. Y todos los grandes
hombres de la Revolución: Díaz,
Madero, Zapata, Carranza,

TEPEACA DE AYER Y HOY
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JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE

TEPEACA, PUEBLA

M

TEPEACA DE AYER Y HOY

Obregón, Calles, Cárdenas. Todos
estuvieron en Tepeaca alguna vez.

Nuestra Plaza Mayor y Tepeaca en
sí han sido testigos fieles de la
presencia de todos los candidatos a
la Presidencia de la República, por el
Partido Revolucionario Institucional,
que serían a la postre presidentes de
México. Pero también mujeres y
hombres, luchadores sociales y
líderes de diversas corrientes
políticas, como Vicente Lombardo
Toledano, Rosario Ibarra de Piedra,
Cándido Díaz Cerecedo,
Cuauhtémoc Cárdenas, Rafael
Aguilar Talamantes, Porfirio Muñoz
Ledo, Gilberto Rincón Gallardo,
Pablo Emilio Madero, Diego
Fernández, Vicente Fox Quesada,
Felipe Calderón, Andrés Manuel

López Obrador, entre otros no menos
importantes.

Grandes mujeres y grandes hombres
le ha dado Tepeaca a la nación. Y
más, muchos más que ahora mismo
están forjando nuestro México, con
sus acciones. Con su obra musical,
plástica, literaria, deportiva,
científica. Porque Tepeaca, amigos...
es «granero y yunque» de la nación.
Y en este 2013 debemos
enorgullecernos de tener la historia y
el Tepeaca que tenemos.

Este es el momento oportuno para
reconciliarnos. Esta es la
oportunidad para decir y sentir el
orgullo que llevamos dentro como
tepeaquenses. Reconozcámosle el

esfuerzo y el trabajo a cada quien.
Valoremos y apreciemos lo que
tenemos. Y «pongamos las cosas y a
cada quien en el lugar que se
merece».

Los que hemos nacido en Tepeaca,
los que aquí nos desarrollamos y
queremos a Tepeaca, tenemos un
reto. El de seguir engrandeciéndola
porque amamos a Tepeaca.

No se ama lo que se ignora, sino lo
que se conoce y por conocerse se
quiere.

Festejemos pues juntos estos 493
años y sigamos profundamente
amando a esta Tepeaca de ayer, de
hoy y siempre.

(*) reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx

Escúcheme todos los sábados y
domingos de 7 a 9 a.m. a través de
XEPA  en la «KE BUENA» en el
1010 de A.M. en «Reflexiones desde
Tepeaca» (La voz de la región).
Martes y jueves en «Radio Xalli» en
el 97.9 de F.M. de 19 a 21 hrs. Y
lunes de 9:00 a 10:00 pm en «Puebla
la Prioridad»
www.pueblalaprioridad.com-mx
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El municipio de Cuyoaco está
celebrando del 1 al 9 de septiembre
su tradicional Feria de la Cebada, en
honor a la Virgen de Natividad, y
por supuesto que las autoridades y
los organizadores de la feria esperan
gran afluencia de visitantes durante
estos días, pues se prepararon
actividades artísticas, culturales,
deportivas y religiosas.

A decir del presidente municipal de
Cuyoaco, se han organizado
«diferentes eventos, todos gratuitos,
como los hemos estado realizando
los dos primeros años, con eventos
de calidad que permitan con el sano
entretenimiento de las familias, pues
el evento ha sido coordinado por las
autoridades municipales y  el comité
de la parroquia, integrándonos en un

solo equipo y asumiendo cada quien
nuestras responsabilidades, sobre
todo con mucho entusiasmo.»

Cabe resaltar que en esta festividad
tanto el Comité de la Feria como las
organizaciones religiosas, organizan
eventos religiosos, como el
novenario a la Virgen de la
Natividad, la coronación de la reina
de la feria, procesiones y
celebraciones eucarísticas, todas
ellas combinadas con las actividades
artísticas, musicales y de
entretenimiento.

Durante los días 7 y 8 de septiembre
habrá diferentes actividades, tales
como: la Coronación de la Reina de
la Feria de la Cebada, una
exposición coreográfica a cargo de
algunos jóvenes  del municipio, la

participación de artistas del
programa parodiando, y el baile de
feria, con las agrupaciones Mi banda
El Mexicano, de Germán Román,
alternando con el grupo Chicapalá;
eventos totalmente gratuitos.

Todo esto por la parte artística, pero
también habrá actividades
deportivas, recreativas y culturales:
Encuentros de beisbol, futbol, corrida
de toros, carrera de caballos, eventos
culturales y tradicionales, donde se
espera el arribo de más de 3 mil
visitantes de municipios
circunvecinos y de la capital del
estado.

Cuyoaco es el principal abastecedor
de cebada de la entidad

Con una producción anual  de 15 mil
toneladas de cebada, este municipio
ocupa el primer sitio en la entidad,
como abastecedor de esta materia
prima para la industria maltera,
cuya planta procesadora se ubica en
Rafael Lara Grajales. Cuyoaco se
considera un municipio netamente
productor de cebada, dadas sus
condiciones climáticas y suelo con
altos rendimientos, por lo cual
recientemente las autoridades del
ayuntamiento -y principalmente los
productores- se han interesado por
fomentar el incremento de la
producción de este grano.En este
municipio se comercializan unas 600
toneladas de semilla de cebada al
año, en todo el municipio; el cual
cuenta con una tradición ancestral,
por la calidad y cantidad de grano

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Feria de la Cebada, Cuyoaco 2013
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que se cosecha, al final de cada ciclo
agrícola,Importancia de la
cebadaOriginaria de los márgenes
del Mar Caspio, la cebada es el
primer cereal que empezó a
cultivarse por el hombre. En nuestros
tiempos, es el más cultivado en los
países del norte de Europa aunque
resista el frío menos que el centeno y
la avena, pero se da en aquellos
países gracias a la rapidez de su
vegetación, que permite sembrarlo
en primavera. Resiste también el
calor y la sequía mejor que el
trigo.La cebada, desembarazada de
su cascabillo, es la llamada cebada
mondada. Si el grano se pulimenta
resulta la cebada perlada. Cuando se
aplasta y tamiza para separarla de
una parte de su harina, se obtienen
copa de cebada. Y la harina bruta y
gruesa es la denominada sémola de
cebada. Siendo el grano de cebada
más pobre en gluten que el del trigo,
su harina, al amasarla con agua, no
forma una pasta elástica y resulta
difícilmente panificable. Sin
embargo, antiguamente se elaboraba
un pan de cebada (generalmente
mezclándole algo de harina de
trigo). Este pan, muy moreno,
pesado y de digestión menos fácil
que el de trigo y centeno, y también
menos nutritivo, era apreciado por la
gente del pueblo. Además, este grano
es de gran beneficio para el
organismo, ya que es un alimento
tónico cardíaco, reconstituyente,
digestivo, activador hepático,
antidiarreico, refrescante, entre otras
propiedades y efectos curativos.

.Todos deberíamos de consumir la
cebada (bueno a excepción de los
diabéticos, por su extraordinaria
riqueza en hidratos de carbono, y los
que padecen hipertensión) y en
especial cuando se padecen
afecciones pulmonares (tuberculosis,
bronquitis crónica),
desmineralización, crecimiento,
atonía gástrica o intestinal,
hepatismo, temperamentos biliosos,
enteritis, diarreas, disenterías, fiebre
tifoidea, enfermedades inflamatorias
de las vías urinarias (nefritis y
cistitis), estados febriles y quienes
padecen hipotensión o presión
baja.Ustedes se preguntarán: ¿y
cómo puede comerse la cebada?
Aparte del pan elaborado con este
cereal, la cebada puede tomarse en
forma de sopas, purés, etc., o como

si fuese trigo o avena, en harinas,
sémolas, copos, etc.Además, también
se puede hacer agua de cebada, que
se prepara poniendo 100 gramos de
cebada perrada con suficiente agua
fría para que después de hervir
media hora resulte un litro de
cocimiento. Una vez cocida, se deja
reposar unos momentos y se filtra
mediante el uso de una tela, con la
que se forma una bolsa que permita
exprimir el cocimiento.El agua de
cebada obtenida, tal cual o
endulzada con miel o con azúcar, se
da a beber a pasto a los que tienen
fiebre; quita la sed, es diurética y
contribuye al mantenimiento del
paciente, siendo muy útil contra los
trastornos de la digestión. El agua de
cebada era uno de los medicamentos
más empleados por Hipócrates.En

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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verano, enfriada con hielo, y sobre
todo si después de fría se le añade
jugo de limón, es una de las mejores
bebidas refrescantes.Con agua de
cebada y azúcar se elaboraba
antiguamente el alfeñique, golosina
consistente en unas barras de pasta
dulce, delgadas y retorcidas, buenas
contra la tos, la ronquera y la
aspereza de la tráquea.Con el grano
germinado de la cebada se prepara
un producto de gran importancia
llamado malta; aunque también se
obtiene de otros cereales, la
verdadera malta se elabora a partir
de la cebada.La malta tostada se usa
como sustituto del café; su infusión
es de color oscuro y muy oloroso. A
veces se añade al propio café para
reforzar su aroma. Aquellos a
quienes no conviene la cafeína
pueden consumir malta para sustituir
el café.    El extracto de malta se
utiliza como alimento y
medicamento, en particular para los
enfermos a quienes es conveniente
suprimir las toxinas de su
alimentación preponderantemente
animal, sin cargarles el estómago
demasiado.Sin embargo, la malta es
utilizada principalmente en nuestro
país y nuestro estado para elaborar
la cerveza. Las cervezas doradas o
pálidas, como las de la industria
cervecera que se ubica en el
municipio de Rafael Lara Grajales,
se fabrican con malta poco tostada.
Las cervezas negras, más o menos
oscuras, con maltas muy
tostadas.Breves apuntes sobre
CuyoacoEl origen del nombre de
Cuyoaco se halla en las dicciones

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM

nahuas «cuyutl», agujero; y «ahco»,
arriba o en lo alto; de modo que
cuyoahco, pronunciado Cuyoaco,
tiene el significado «agujero arriba»
o «hueco en la parte alta»Su
fundación data de tiempos anteriores
a la Conquista y se debió a tribus
nahuas. Sometido por los españoles
pasó a la Corona. En 1579 fue
corregimiento de San Juan de los
Llanos (Libres).  Al finalizar la
Colonia, en el siglo XIX, perteneció
al antiguo distrito de San Juan de los
Llanos.  En 1895 fue constituido
como municipio libre. Dentro de sus
principales atractivos turísticos, en
Cuyoaco podemos encontrar la
iglesia parroquial dedicada a la
Santísima Virgen de la Natividad,
que data del siglo XVI; y el cerro de
Cristo Rey con su pie de gigante, que
se encuentra ubicado en la misma
cabecera municipal. Sus fiestas
populares más relevantes: la
dedicada a  la Santísima Virgen de
la Natividad el 8 de septiembre; y el
18 de agosto fiesta en honor a la
Virgen del Rayo. La Danza de los
Negritos, de los huehues y religiosas,
se acostumbra bailar en el novenario
de la Virgen de la Natividad. Es
tradición de los pobladores de
Cuyoaco que el 24 de junio, Día de
San Juan, se coloquen alfombras
afuera de las casas con flores
silvestres; también se ponen el día 29
de julio para venerar a san Pedro y
san Pablo. Los artesanos elaboran
(aunque cada vez en menor escala)
escobetas, canastos de palma,
encabezados para mula, rejas para
arado y muebles rústicos. Dentro de

su gastronomía son apreciados los
siguientes antojitos: barbacoa de
borrego en hoyo o mixiote; las
empanadas de «Don Nacho», de
queso y requesón; el mole poblano y
el nopal guisado (sobre todo en
Semana Santa). No se le olvide que
la feria anual de la cebada, en honor
a la Santísima Virgen de la
Natividad, se lleva a cabo del 1 al 9
de septiembre. Hay música, danzas, 
misas para la recepción de los
sacramentos religiosos, venta de
comida típica, artesanías,
exposiciones, carrera de caballos,
jaripeo y la tradicional verbena
popular en el centro de la población.

M
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«La mejor fuente de información son
las personas que han prometido no

contárselo a otras».
Marcel Mart

El experto en comunicación Ferran
Ramon-Cortés, nos dice: «Antes de
hacer circular una información,
deberíamos estar completamente
seguros de que es cierta y de que el
hecho de hacerla circular contribuirá
positivamente en la organización. Si
no es así, es un virus».

A todos nos ha sucedido alguna vez.
Revelamos a alguien cercano una
información confidencial y un tiempo
después descubrimos que el secreto ha
sido divulgado.

¿Cómo ha sucedido?

Siguiendo la matemática del rumor, lo
más probable es que el confidente
haya sucumbido a la tentación del
«¿sabes que…?», y haya transmitido
la novedad a una persona de
confianza, con el comentario final de
«no se lo digas a nadie».

¿Qué nos lleva a compartir secretos y
por qué es tan difícil guardarlos?
Algunos psicólogos hablan de tres
niveles de existencia que conviven
dentro de cada persona. El más
externo es nuestro personaje, es decir,
aquél que presentamos al mundo
porque queremos que nos vean de
determinada manera. Es la fachada
que exhibimos, la imagen que nos
define. En un nivel intermedio estaría
el yo cotidiano; cuando estamos con

PLAZA COMUNITARIA

Los secretos

nuestra familia o en un entorno donde
nos sentimos cómodos, dejamos de
lucir fachada y nos permitimos ser
naturales… hasta cierto punto, pues
hay un tercer nivel, que es la vida
secreta. En el tercer nivel sucede
aquello que uno se permite ser cuando
nadie está presente; y esta vida secreta
no tiene que ser necesariamente un
asunto oscuro o turbio, a veces
contiene el deseo de cambiar de
empleo, una próxima separación o el
proyecto de engendrar un hijo.

Si la información se encuentra en ese
nivel es porque la persona ha decidido
que esos hechos no trasciendan aún.
Sin embargo, el ser humano casi
siempre necesita un testigo a quien
confiar aquello que no debe saberse.
Aquí empieza la dificultad y
el peligro.

Vamos a ponernos en el lugar del
confidente que desea ser fiel a su
promesa de silencio. Si seguimos estas
reglas, no sucumbiremos a la
tentación de irnos de la lengua; o al
menos, limitaremos los daños:

Un secreto es una prueba de amistad
que, si no superamos, repercutirá
negativamente en la confianza de
quien nos lo ha contado. Si por
nuestro carácter somos incapaces de
guardarlo, es mejor confesarlo
y liberarnos.

Antes de revelar una confidencia,
debemos medir las consecuencias que
puede tener. Hay que distinguir una
anécdota simpática e inofensiva de

algo que comprometa gravemente al
otro. Jamás transmita una confidencia
por mensaje de texto. El destino de
todo mensaje interesante es ser
rebotado a los destinatarios
 más inesperados.

Para que los demás no lucren con
nuestra vida privada y la tergiversen,
tenemos dos recursos: el silencio o la
transparencia. Si no queremos
construir un muro alrededor de nuestra
intimidad, lo cual incluye un esfuerzo,
podemos entonces ser un libro abierto.
Muchas personas populares suelen
explayarse sobre sus intimidades con
naturalidad. Sin necesidad de entrar
en detalles obscenos o en la vida
privada de otros, hablar con claridad
de lo que uno piensa y hace aporta la
serenidad de no tener que representar
diferentes papeles. Esta es una buena
manera de evitar múltiples versiones
sobre la realidad. Como decía un
sabio romano: «Compórtate en
privado como si te estuvieran mirando
y nunca tendrás que
hacerte reproches.»

Fuentes
Entre la producción de subjetividad y
la constitución del psiquismo
Silvia Bleichmar y Semanario El país
1925.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

JORGE MELÉNDEZ HUERGO
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Una rectoría humanista

El Maestro José Alfonso Esparza
Ortiz, persona que sin duda ha
venido sorteando todos los
problemas que han aparecido en su
recorrido de vida, y, desde luego,
que se ha estado preparando cada
día más con la finalidad de conducir
con eficacia y eficiencia los destinos
de una de las universidades más
grandes e importantes del país.
Persona que se ha dedicado a un
quehacer de suma importancia para
la sociedad poblana, y en particular
para dirigir la población
universitaria de la BUAP.

Es un universitario de origen y
Contador Público y Auditor egresado
de la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla.

Lo más difícil en el proceso que
señaló la convocatoria para
convertirse en uno de los candidatos
idóneos para acceder a ocupar el
cargo de rector de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla ya
lo ha superado, y sin duda ha sido el
del proceso de auscultación, llevado
a cabo en las fechas del 16 al 20 de
agosto del año en curso, procediendo
a la etapa de entrevistas los días 21
y 22 de agosto obteniendo el
nombramiento de idoneidad el día
26 del mismo mes.

El día 29 de agosto dio inicio la
campaña de los candidatos a la
rectoría, y en el primer día de
campaña uno de los tres registrados
se retiró de la contienda,
fortaleciéndose con esto la idoneidad

del Contador Publico, Maestro
Esparza, camino a la rectoría de la
Máxima Casa de Estudios de los
poblanos.

La votación se llevará a cavo en
septiembre 11, y se calificará la
elección a partir de las 18:01 hrs.,
continuando con dicha calificación el
día 12 del mismo mes;
posteriormente se hará entrega de la
constancia de ganador al Contador
Público, Maestro José Alfonso
Esparza Ortiz, para que el día 4 de
octubre tome protesta y posesión de
su cargo como rector. Sin duda.

El candidato a la rectoría cuenta
también con Maestría en
Administración, por parte del
Instituto de Estudios Universitarios;
Maestría en Administración de
Calidad en la Gestión Pública Local,
por el Instituto de Administración
Pública del Estado de Puebla.
Estudió la Maestría Fiscal en nuestra
Máxima Casa de estudios; un
Diplomado en Liderazgo Financiero
en el Instituto Tecnológico de
Estudios Superiores de Monterrey y
en la Universidad de Harvard.
Cuenta con la certificación como
Contador Público otorgada por el
Instituto Mexicano de Contadores
Públicos.

Hombre que también se ha dedicado
a la academia, ya que inició ese
bello quehacer en 1983 en la
Facultad de Contaduría Pública de la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla, y actualmente es Profesor

Investigador Titular Tiempo
Completo «C», obteniendo dicha
plaza por concurso de oposición.

Ha venido ocupando diversos
encargos dentro de la misma
institución, tales como ser miembro
de la Comisión de Fiscalización de
Presupuesto del H. Consejo
Universitario; delegado de
Organización de la Comisión del
Sindicato Universitario de
Trabajadores de la misma
universidad, y, por lo tanto, conoce
de las necesidades de todos y cada
uno de los trabajadores de la
Institución, situación que le ha
permitido hacer algo que ninguno de
sus antecesores había hecho: Otorgar
las definitividades a todos y cada
uno de los trabajadores que han
cubierto los requisitos que se
manejan en los contratos colectivos
de trabajo, situación que es de
felicitarse, ya que así muchos de los
trabajadores universitarios tendrán
al menos un poco más de certeza
laboral. En este campo se plantea
una mejora laboral con una serie de
transformaciones de las plazas de los
trabajadores universitarios,
mejorando año tras año. Esta
situación tenía mucho tiempo que no
se daba en nuestra universidad. Y
esto, como programa de trabajo en
el futuro, le da muchos puntos al
Maestro Alfonso Esparza.

Ha ocupado diferentes cargos dentro
del claustro de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla.
Fue auditor interno, contralor
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dará fuerza para seguir en
movimiento.

Sus propuestas, sin duda, vienen
acompañadas de nuevos objetivos,
como el de una mejor distribución de
los recursos, los cuales irán
encaminados a mejorar la calidad
académica, de investigación y, desde
luego, de infraestructura. Esto, sin
duda, mejorará la situación de la
vida universitaria. Esperemos que
con esto se pueda ir dando un mejor
funcionamiento de la universidad
con una total transparencia.

Los aspirantes a la rectoría de la
Universidad Autónoma de Puebla
para el periodo 2013-2017, cuentan
con el perfil deseable. Desde luego
ganará la rectoría el que tenga el
mejor plan de trabajo; y en este
caso, sin duda, es el actual rector
interino. El proyecto de cada uno se
dará a conocer al Consejo
Universitario este 4 de septiembre, y
se está analizando la posibilidad de
que se pueda dar un debate de ideas
respecto de las necesidades de la
universidad, y el cómo se pudieran
resolver algunos de los problemas
que pudieran aparecer en dicha
Institución.

El periodo de campaña se tendrá que
desarrollar tomando en cuenta las
indicaciones de la Comisión
Electoral.

En lo que compete a la educación en
nuestra universidad, se requerirá de
un mayor esfuerzo por parte de todos

los actores, no sólo institucionales,
sino que todos los involucrados con
dicha actividad, señalando en tal
efecto a los profesores e
investigadores, al cuerpo
administrativo, a los estudiantes y,
desde luego, también la Secretaría de
Educación Pública y la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, para
manejar un buen proyecto de
mediano y largo plazo.

No podemos dejar de lado que poco
a poco se han ido incorporando
actividades académicas con
educación a distancia, modalidad
semiescolarizada, y entendamos que
también se cuenta con una serie de
campus educativos regionales.

En el proyecto de Alfonso Esparza
hemos podido percibir que se tomará
en cuenta un desarrollo institucional
con mejoras a la formación humana
y académica de los universitarios.

No se trata de reinventar la
universidad, pero lo que sí se
intentará y se hará, es mejorar todo
lo bueno ya existente en nuestra
Institución.

Dentro del proyecto de Alfonso Ortiz
como candidato a la rectoría en el
periodo 2013-2017, plantea un
desarrollo globalizador con otras
universidades del mundo con la
fórmula de un mayor intercambio
académico de investigación.

Dentro del proceso que se ha venido
realizando para lograr la rectoría de

general, tesorero general, secretario
general y, desde luego, últimamente
ha fungido como rector interino de
nuestra Benemérita Universidad.

Sin duda, los cargos que ha ocupado
dentro de nuestra universidad los ha
desarrollado con eficiencia y
eficacia, intentando el bien común
no solo para los poblanos, sino
también para todos aquellos
estudiantes que vienen de otras
entidades e, incluso, del extranjero.

También ha sido presidente del
Colegio de Contadores Públicos del
Estado de Puebla; es miembro
numerario de la AMEREIAF;
Miembro Académico de la
AMDAID; miembro del Instituto
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas,
A.C., entre otros tantas actividades
que se le han encomendado y que se
ha propuesto.

Además, se ha mantenido activo en
cuestiones de capacitación por medio
de cursos y seminarios, y también se
ha destacado como conferencista a
todos los niveles.

Esparza Ortiz, rumbo a la rectoría,
de entrada lleva más de 40 mil
firmas que lo postularon en el
proceso de auscultación, y
seguramente mejorará en el proceso
de presentación de sus propuestas, en
donde ya se ha dejado ver que
algunas serán, por ejemplo, el
desarrollo de la academia y la
investigación, la seguridad de los
trabajadores universitarios, y esto le
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la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla, se cuenta con
la característica de ser un proceso
limpio, en donde se espera una
votación muy nutrida, toda vez  que
se ha venido requiriendo por los
diferentes candidatos a la Máxima
Casa de Estudios, tomando en
consideración la solvencia moral, la
prudencia y honorabilidad de los
postulantes, situación que de alguna
manera es indispensable para que
nuestra universidad continúe
avanzando, como es el deseo no sólo
del Consejo Universitario, sino de
todos los universitarios y de la
ciudadanía en general.

 Es entendido que el Consejo
Universitario es el que nombrará al
próximo rector  para el periodo
2013-2017, al candidato que obtenga
la mayoría del total de votos de los
consejeros universitarios, y, como se
ha señalado con antelación, el
ganador tomará posesión en sesión
solemne del mencionado Consejo el
día 4 de octubre del año en curso.

Es pertinente señalar que, de alguna
manera, Alfonso Esparza Ortiz será
el que gane la elección universitaria
para lograr la rectoría, en virtud de
que conoce la misión, la visión y la
filosofía universitaria; y desde luego
con esto podrá reorientar el timón de
la universidad, apuntalando la labor
social, cultural, educativa y de
investigación, con una calidad
humana que, desgraciadamente, se

venía perdiendo; esto, gracias a su
desarrollo humanista y con la gran
sensibilidad que él mismo tiene, tal y
como lo ha venido demostrando a
partir del momento en que inició su
interinato.

Es muy claro que dentro del perfil de
Esparza Ortiz se encuentra la
defensa de la educación pública, ya
que también tiene como objetivo
aumentar la matrícula para los
próximos años, y desde luego
mejorar las condiciones para todos
los académicos y trabajadores de la
Institución, y esto no pueden dejar de
verlo todos aquellos que tengan
interés en que la universidad siga
mejorando y dando condiciones para
todos los universitarios.

Con la intención de que la
universidad goce de una perfecta
transparencia, en su proyecto de
trabajo universitario licitará todas
las obras que requiera la
universidad, para que así éstas
puedan estar respaldadas con
recursos tanto del ámbito federal,
como del estatal; esto permitirá que
los espacios institucionales cuenten
con un estatus muy claro para lograr
un mejor desarrollo y crecimiento de
la Institución.

Continuando en su camino por
lograr la aceptación y el voto de
todos los universitarios, Esparza
Ortiz continúa en su campaña
llevando una serie de propuestas de

bienestar para la universidad sin
descanso alguno, ya que se acerca
cada vez más el momento de la
verdad para demostrar que ha
logrado el objetivo planteado, que
ha trazado como su camino en su
calidad de universitario
comprometido con sus principios
personales y los principios
universitarios.

Desde luego que  su proyecto de
trabajo trae consigo mejorar muchas
de las cosas que, si bien ya se han
realizado, requieren de mejorar y
ampliar, como es el desarrollo
cultural en los campus universitarios,
para que se dé una mejor extensión
de la cultura, con la participación
universitaria, determinante para una
mejor calidad de vida para todos los
egresados de la universidad.

En el actual ejercicio democrático se
puede ir observando cómo poco a
poco se siguen sumando tanto
estudiantes, como maestros y
trabajadores, para que Esparza
Ortiz, con su idoneidad, logre la
meta marcada; y continuará
haciendo su campaña, con todo lo
que ha venido desarrollando en su
curso de vida, acompañado con sus
propuestas de trabajo, para que
todos aquellos universitarios que no
lo conocen en cuestiones de su
trabajo lo vayan haciendo y así
puedan ir opinando, y logre
convencerlos y voten por él el día 11

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com
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de septiembre, fecha que permitirá
conocer el resultado de la verdadera
encuesta, en donde todos los
universitarios emitiremos nuestro
voto, para que la universidad siga en
un rumbo ascendente, sumando a
esto las mejores áreas de
oportunidad para todos aquellos que
egresan de la Institución, con una
carrera concluida, en condiciones de
calidad y, en consecuencia, sigan
logrando el éxito que se proponen.

No podemos dejar pasar por alto
que, dentro de su proyecto de
trabajo, sin duda se encuentra el
manejar los alcances y limitaciones
del modelo universitario MINERVA,
el cual será fortalecido en virtud de
que tendrá que hacer que se
involucren todos los universitarios,

ROMPIENDO EL SILENCIO

sumando una serie de consensos, en
donde todos tendremos que expresar
nuestro sentir por medio del
razonamiento, de las ideas, para
mejorar en todo lo posible a nuestra
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla.

Otra de las propuestas de Esparza
Ortiz sin duda es mejorar las
condiciones tecnológicas de los
universitarios, ampliando la banda
ancha para que los servicios
escolares se puedan ir realizando vía
electrónica; esto significaría mejorar
el Internet, no sólo vía telefónica,
sino también vía Internet, logrando
con esto los mejores servicios y desde
luego beneficios, que la tecnología
está brindando a la sociedad.

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

Con todos los consensos que se han
venido dando y desde luego
apegados al derecho universitario de
la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla,  a favor de
Alfonso Esparza Ortiz auguro que su
triunfo será inminente y con esto
todos los universitarios
saldremos ganando.
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«La injusticia en cualquier parte es
una amenaza a la justicia en todas
partes. Estamos atrapados en una red
ineludible de reciprocidad, atados en
una sola prenda del destino. Cualquier
cosa que afecta a uno directamente,
afecta a todos indirectamente.»

Martin Luther King Jr.
16 de abril de 1963, Birmingham,
Alabama.

El Presidente Barack Obama, la
Primera Dama Michelle Obama, y
los ex presidentes Bill Clinton y
Jimmy Carter, caminan frente a la
estatua del presidente Lincoln para
participar en la ceremonia con motivo
del 50 aniversario de la histórica
Marcha sobre Washington por el
Trabajo y la Libertad, y el Dr. Martin
Luther King, Jr.  «Tengo un sueño», en
el Lincoln Memorial en Washington,
DC, el 28 de agosto 2013 (Official
White House. Foto por Chuck
Kennedy)

La señora Valerie Jarrett, principal
asesora de  la Casa Blanca, nos
comparte:
El presidente Barak Obama tenía sólo
dos años de edad cuando el Dr. Martin
Luther King, junto con cientos de
miles de personas comunes, inspiró al
país en la Marcha sobre Washington.

El Presidente forma parte de la
siguiente generación de los héroes que
marcharon por el puente en Selma,
que boicotearon los autobuses en
Montgomery,  que lucharon por la
integración racial en los comedores en

Homenaje a los héroes que
nos inspiraron hace 50 años

Greensboro, que inspiraron su
compromiso con el servicio público.

«Y si su presidencia es un símbolo del
progreso que hemos logrado como
nación, su discurso de ayer -un medio
siglo después de la marcha sobre
Washington- fue un apasionado
llamado a continuar construyendo
sobre la labor del movimiento de
derechos civiles.

Muy a menudo olvidamos que las
multitudes se reunieron en el National
Mall hace 50 años, y que marcharon
por el empleo y la libertad. Ellos
hablaron de hacer retroceder la
opresión, pero también exigieron la
igualdad de acceso a oportunidades y
una oportunidad justa de éxito
económico para todos, blancos y
negros.

Hemos hecho grandes progresos, pero
estos objetivos siguen siendo tan
relevantes hoy como lo fueron en
1963. Cada estadounidense merece
sentir el orgullo de un salario ganado
con esfuerzo y la oportunidad de
lograr sus sueños, sin importar quiénes
son o dónde hayan nacido.

Como dijo el Presidente Obama, ‘El
arco del universo moral se puede
doblar hacia la justicia, pero no se
dobla sobre sí mismo’.

 «Para asegurar el progreso que este
país ha logrado, se requiere una

vigilancia constante, no
complacencia.»

Valerie Jarrett, Asesor Principal  de la
Casa Blanca 

Y es que el presidente Barak Obama
pronunció un trascendental discurso en
el Lincoln Memorial en la capital de
América, en la conmemoración del 50
aniversario de la Marcha sobre
Washington por el trabajo y la
libertad  el 28 de agosto de 1963.
En esta gran manifestación del pueblo
norteamericano, el doctor Martin
Luther King Junior,  pronunció su
histórico discurso: «Yo tengo un
sueño», en el cual proclama la
igualdad racial  frente al monumento
a Abraham Lincoln.

En esa marcha participaron más de
250 mil entusiastas, entre
afroamericanos y blancos, que
cantaban coros de: «Empleo, justicia y
paz.»

Como consecuencia de dicha marcha,
se aprobó la Ley de los Derechos
Civiles en 1964, y la Ley del Derecho
al Voto en l965.

Discurso del Presidente Obama en el
Lincoln Memorial

 «Cada estadounidense merece sentir
el orgullo de un salario ganado con
esfuerzo y la oportunidad de lograr sus
sueños, sin importar quiénes son o
dónde hayan nacido»

«Hace cincuenta años, la voz heroica
del reverendo Martin Luther King Jr.
resonó a través de nuestra capital,
nuestro país y el mundo, y nos llamó a
ser la unión más perfecta que creía
que estábamos destinados a ser. Un

JÓVENES EN ACCIÓN
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país que dota a cada hombre, mujer y
niño con los derechos inalienables a la
‘vida, libertad y la búsqueda de la
felicidad.’ 

Estas son palabras que repetimos
tantas veces, que su profundidad y
relevancia en la actualidad se puede
perder fácilmente.

Cualquier nación que se compromete a
cumplir con el derecho de sus
ciudadanos a la vida debería
promulgar y proteger las leyes que
garantizan la alta calidad y el acceso
asequible a los médicos, el tratamiento
y la atención preventiva que
necesitamos para vivir una vida plena
y saludable. Cualquier país
comprometido con la defensa de la
libertad debe proteger el derecho
fundamental de los estadounidenses, el
derecho al voto. 

«Nuestra libertad depende de
elecciones libres e inclusivas y de

nuestra capacidad de mantener en paz
a nuestros líderes responsables, al

tiempo que dirigen el curso de
nuestro país.» 

El Dr. King fue el primero en decirnos
que el «arco del universo moral es
largo, pero se dobla hacia la justicia».
El Presidente Obama fue más allá de
hoy, para todos nosotros recordar que
«el arco del universo moral se puede
doblar hacia la justicia, pero no se
dobla sobre sí mismo.»
El derecho a «buscar la felicidad» es
más seguro cuando ponemos la
educación de todos nuestros niños, el

crecimiento de nuestra economía, la
salud de nuestros negocios, la creación
de puestos de trabajo y la estabilidad
de nuestros mercados por delante del
interés propio y posturas políticas.
Cada estadounidense merece sentir el
orgullo de un salario ganado con
esfuerzo, y la oportunidad de lograr
sus sueños, sin importar quiénes son, o
el lugar de su nacimiento.

Al reflexionar sobre los enormes
progresos realizados durante el último
medio siglo, honramos a los valientes
líderes que han allanado el camino, y
sobre cuyos hombros todos nos
encontramos, al reconocer nuestra
responsabilidad de llevar a cabo el
inmenso trabajo todavía pendiente. 
Este es un momento para reafirmar
nuestro compromiso con los ideales en
los que se fundó Estados Unidos, y
para ayudar a asegurar a este país el
poder levantarse como declaró el Dr.
King hace 50 años, «para que viva el
verdadero significado de su credo.»

El derecho a «buscar la felicidad» es
más seguro cuando ponemos la
educación de todos nuestros niños, el
crecimiento de nuestra economía, la
salud de nuestros negocios, la creación
de puestos de trabajo y la estabilidad
de nuestros mercados por delante del
interés propio y posturas políticas

«Recordemos también las cosas
extraordinarias realizadas por las
innumerables personas corrientes, los
héroes silenciosos de los Estados
Unidos, y que son nuestros padres y

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

M

abuelos, nuestros compañeros de
trabajo, compañeros de clase y
vecinos. Son los hombres y mujeres de
este país que se han subido las
mangas, y atado sus botas de trabajo
todos los días durante las últimas
cinco décadas para mover este país
adelante. Algunos de los que
marcharon, otros que simplemente
tomaron el turno de la mañana, año
tras año, para poder estar en casa a
tiempo para preparar la cena para su
familia antes de ir a un segundo
trabajo. Recordemos los muchos que
se han enfrentado a la violencia, la
desesperación, y las probabilidades
increíbles, sólo para dar a sus hijos la
oportunidad de una vida mejor, y en
nuestro país la oportunidad de vivir a
su máximo potencial.» 

«Hoy rendimos homenaje a los héroes
que nos inspiraron hace 50 años, y
honramos a los millones más, cuya
sangre, el sudor y la fuerza divina han
servido para definir nuestra
nación. Nosotros los honramos con
nuestro respeto y nuestra disposición a
sacrificarse por el bien común, y
marchar adelante. Nosotros los
honramos con nuestra acción urgente
para entregar a todos los
estadounidenses los derechos y
oportunidades que se merecen».
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Personaje de la Independencia que
nació en Chiautla de la Sal, el día 2
de septiembre del año de 1778. Hoy,
la cabecera municipal, en su honor y
por disposición del Congreso, lleva
su apellido de Tapia. Sin duda, al
revisar la Historia -y en este caso de
la Independencia de nuestro país-,
encontraremos una infinidad de
personajes que se pierden, y que, sin
embargo, su participación en esta
importante gesta jugó un papel
importante durante las cuatro
campañas en que se dividen las
acciones de José María Morelos y
Pavón, quién condujo un ejército a la
emancipación del reino español:
Morelos asume dicha
responsabilidad histórica iniciada
por Miguel Hidalgo y Costilla.

El cura de Curácuaro logró
entrevistarse con el también cura
Hidalgo; está reunión es histórica
porque es cuando Morelos, en
presencia de Allende, manifiesta a
Miguel Hidalgo su simpatía por el
movimiento, y donde éste le escribe
un despacho indicando que lo
nombra su lugarteniente: «… para
que en la Costa del  Sur levante
tropas, procediendo para ello con
arreglo a las instrucciones verbales
que le he comunicado». Esta
entrevista se llevó a cabo por el día
20 de octubre de 1810; después ya no
volverían a verse.

El cura Morelos deja su curato de
Curácuaro, y con veinticinco lanzas
y con unas cuantas escopetas viejas,
armó a veinticinco hombres. Éste es

el inicio de una aventura que se
convertiría en la más grande
epopeya  escrita en la historia de un
pueblo en la conquista de la libertad.

Los nombres de los veinticinco
hombres que inician con Morelos
permanecen en el olvido. A ellos

deben sumarse a don Miguel y don
Julián de Ávila; don Rafael
Valdovinos; a Cortés y el capitán
Marcos Martínez. Todos ellos
participaron decidida y
fervientemente en la primera
campaña de Morelos
hacia Acapulco.

SILVESTRE DE LA MIXTECA

¡El cura Tapia… adalid
de la Independencia!
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Ya en sus primeras acciones de
guerra y en lo que hoy es el estado
de Guerrero, se le incorporarían don
Hermenegildo Galeana y los otros
dos hermanos, Juan y don Fermín,
personas acomodadas, hacendados
de Tecpan; lo mismo sucede con don
Ignacio Ayala; los Bravo: Víctor,
Miguel, Leonardo, y Valerio
Trujano; Nicolás Bravo, hijo de
Leonardo, y Vicente Guerrero,
fueron los que sobrevivieron y
llegaron a ocupar la presidencia
de México.

Es a mediados de noviembre de 1811
que Morelos da inicio a su segunda
campaña, y ocupa Tlapa. Es
recibido Morelos, al igual que sus
distinguidos huestes, por el vicario
de ese lugar, Mariano Antonio
Tapia, que también se une a la noble
causa, secundado por sus fieles
seguidores indios de Tlapa, que
acompañan a su vicario a la toma de
Chiautla. Las amistades y familiares
del cura Tapia le permitieron
conocer que el movimiento de
Independencia tenía muchos
seguidores, lo cual quedó manifiesto
en la derrota que le impuso Morelos
al realista, hacendado y jefe de
armas, el español Mateo Musitu y
Salvidegoitia, quien se atrincheró en
el ex-convento de San Agustín la
madrugada del día 4 diciembre
de 1811.

Con el grado de coronel, otorgado
por Morelos, Mariano Antonio
Tapia asume el mando con su tropa;
sus acciones, junto con las de don

SILVESTRE DE LA MIXTECA

Miguel Bravo, brillan. Son acciones
de guerrilla que llevan a cabo para
introducir víveres y armamento a
Cuautla, donde el general Morelos se
encontraba sitiado desde el 19 de
febrero al 1° de mayo de 1812. En
este periodo y con ese tipo de
acciones, lograron preocupar a
tropas de los realistas. Su derrota en
el cerro de Izote ante el realista José
Enríquez, los fortalece en su empresa
de ayudar a los sitiados.

Roto el sitio de Cuautla por Morelos
la madrugada del 2 de mayo,
permanece durante un mes en
Chiautla de la Sal, donde instruye al
cura Mariano Antonio Tapia se
dirija a dar ayuda a don Valerio
Trujano, quien se encontraba sitiado
en Huajuapán –Oaxaca- desde el 10
de abril por el realista Regules
Villasante; el sitio se rompe el 24 de
julio de 1812, después de 105 días
de lucha.

Al hostigar un convoy que había
salido de Puebla para el Puerto de
Veracruz rumbo a España, tres
columnas de Morelos atacaron
simultáneamente la división realista,
sin embargo, fueron rechazados por
Porlier. En este enfrentamiento dado
en San José Chiapa, queda muerto en
unos de los asaltos el coronel
insurgente Mariano Antonio Tapia,
hecho acaecido el día 18 de octubre
de 1812. Al respecto, el profesor
Gonzalo Carrillo Vivas, cronista de
Chiautla, nos señala de este
insurgente: «Pasa como un fugaz
meteoro por el cielo de nuestra

Patria la egregia figura del Vicario
de Tlapa y Coronel del ejército de
Morelos, don Mariano Antonio
Tapia, oriundo de Chiautla». Sus
restos reposan en el corazón de la
ciudad como símbolo del valor de un
prócer chiauteco, al que le debemos
lo más sagrado: la independencia y
la libertad. ¡Sencillamente eso!,
¡salud paisanos!

Ciudad de Chiautla de Tapia,
septiembre de 2013

*Miembro fundador de «Alianza Ciudadana
Mixteca del Distrito de Chiautla de Tapia, A.C.

SILVESTRE HERNANDO

ALCONEDO
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Dos grandes privilegios en
mi vida han sido la amistad con
Carlos Pellicer y  con Andrés Iduarte.
Aquél en el verso, y éste en la prosa,
semejan por su transparencia al
Usumacinta y al Grijalva que, como
dos grandes vertientes, fluyen
empapándose de aromas silvestres,
ruidos de la selva y tradiciones
olmecas y mayas, en fértil viaje por
las tierras de Tabasco, para
confundirse al fin en un solo trazo
que desemboca en el mar.
Conocí a Andrés Iduarte en México,
hace unos veinticinco años. Era yo
un joven con aspiraciones de poeta
que, en busca del consejo del
maestro, había arribado a la gran
ciudad con mi cuaderno de poemas

bajo el brazo, esperanzado de luces y
de apoyo intelectual. Pellicer me
invitó un día a comer, y de Sierra
Nevada 779 -que era la casa donde
vivía, allá en Las Lomas-, nos
trasladamos en automóvil de alquiler
a eso de las tres de la tarde a un
lujoso restaurante. Con el asombro
provinciano e ingenuidad juvenil,
atravesé con el maestro el gran salón
y llegamos a la mesa en la que fui
presentado a Marcelino García
Junco, Andrés Henestrosa y
Andrés Iduarte.

Aquella es una comida
inolvidable para mí. Recuerdo la
ágil expresión de García Junco, la
intervención que sobre indigenismo

AGENOR

En el recuerdo de Andrés Iduarte

hiciera Henestrosa, la voz grave y
madura de Pellicer y la pasión
hispanoamericana de Iduarte.

Pasados algunos años, un
día de san Andrés le envié a Iduarte
un telegrama a la Universidad de
Columbia, y él, generoso y
caballero, a los pocos días me
contestó acompañando a su carta un
ensayo sobre Rómulo Gallegos. Sus
palabras permanecen frescas en mi
memoria: «Agenor: ¡Qué susto me
ha dado usted! ¿Todavía sigue
escribiendo buenos versos?
Cuénteme: ¿cómo está Villahermosa?
Conservo en el corazón la imagen
del playón. Desde las orillas del
Hudson le envío un
cariñoso saludo.»

Años después leí algunos de
sus artículos en la revista Siempre!
Hoy, en su ausencia física, conservo
su presencia a través de sus libros.
Admiro la diafanidad de su prosa, su
apasionado americanismo y su
devoción por España. Fue, al igual
que Pellicer, un tabasqueño
continental que amó a Tabasco con
el fervor permanente de un eterno
enamorado. Afirmaba: «Por hijo del
trópico tabasqueño, soy un
ciudadano del Golfo y el Caribe. El
amplio círculo hispánico, y el hondo
círculo mexicano, se ven
completados por esta fuerza regional
que colorea y da sabor a la gran
patria de la lengua y de la cultura,
que amplía y deschauviniza la
intensa patria política.»
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Hablando de «Canaima» y
del espanto primaveral de la tierra
venezolana, florece su acendrado
tabasqueñismo: «El mundo
venezolano tiene con el venezolano
notables coincidencias. Los mismos
frutos, a veces con los mismos
nombres: guácimos, jobos; palabras
que de México sólo en Tabasco se
usan: la voz jipato, cien más.
Acudiendo a los Provincialismos
tabasqueños de Santamaría, se
encontrarán explicadas muchas
palabras de uso corriente en los
libros de Gallegos. El acento
venezolano se parece tanto al
venezolano, que a Horacio Blanco
Fombona lo creían hijo de Tabasco
en la capital de México. Es la
relación piratesca de la época
colonial entre el Golfo y el Caribe y
es, sobre todo, la consecuencia de
una misma y colosal geografía.»

Iduarte y Pellicer.
Usumacinta y Grijalva. Dos grandes
corrientes que se unen para exaltar
en español bruñido la grandeza de
América y la exuberante belleza del
trópico tabasqueño. De Iduarte ha
dicho don Federico de Onís: «Para
mí, Andrés Iduarte, tabasqueño y
mexicano medular, es
hispanoamericano cabal, el más
cabal de cuantos hispanoamericanos
he tratado.»

Y Andrés Iduarte lo
confirma: «Hispanoamérica es
grande porque conserva el espíritu
español, procurando desechar de él
cuánto hay de intransigencia, de
dureza, de fanatismo, de soberbia, y
a pesar de que las padece a su vez;
que es grande porque a ese núcleo de
cultura se agrega la herencia y la
devoción por razas indias que fueron
y son fuertes y finas, enérgicas y

graciosas; porque a ella se suma el
color de otra raza esclava y su
mensaje; porque hay por delante un
panorama común a todo género
humano, que es el de justicia para
todos los hombres y la armonía de
todos ellos, sin imperios ibéricos, ni
latinos, ni teutónicos, ni
anglosajones. Estos españoles y estos
hispanoamericanos, son las
avanzadas de la cultura. Han podido
ver. Pero los que no han podido, por
no haber tenido ojos claros y
penetrantes para descubrir la
armonía tras la maraña de furias y
vanidades, no merecen tampoco ira,
sino comprensión, perdón y
tierna enmienda.»

Vaya pues, mi recuerdo, al
tabasqueño ilustre.
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- A lo largo del tiempo y de la
República Mexicana, han habido
verdaderos personajes; personas que
con todo el corazón se han entregado
a la docencia, llevar a la juventud a
caminos de honor, de justicia y de
verdad; personas que dieron su luz
para que se forjaran hombres y
mujeres útiles a la sociedad, a la
Patria, a su propia conciencia; estar
bien consigo mismos por su entrega,
la lealtad a su profesión…

Pepe Peláez.- Sí, ansina jue, ansina
jue. Porque ora estos güeyes y
güeyas pelean por el pancito
solamente pa’ sus hijos, pa’ llevar
güenos carros, pa’ tener su casa;
claro que muncho de eso es güeno,
pero también hay una lucha sin
sentido, tanto de una parte como di
otra: Una mujer que ansina de
ignorante como yo, los estuvo
manejando munchísimo tiempo, ora
ta’ en el bote, pero no faltan los
gallones, los que manipulan a los
pobres maistros y maistras
ignorantes, que van de fraude en
fraude, los engañan con casas que no
valen nada y que ni existen, los
engañan con siguros de vida, con
préstamos ixtraordinarios, y ansina
van cayendo, cayendo… y sus líderes
y lideresas inflándose.

 Inflándose como el marrano… Qué
no si dan cuenta estos probes que son
manipulados por unos y otras, por
partidos políticos, por
organizaciones fantasmas, y aluego
andan en sendas marchas, camine y
camine, aluego echar la güeva in

México, tapando calles, dejando
asqueroso el lugar, allí mismo si
hacen di todo, no mi interesa si
tienen un movimiento justo o no, lo
que sucede es que el pueblo siempre
ta’ jodido y ellos y ellas pasan su
vida con marchas, plantones; aplican
exámenes que son claros y serios,
otras veces son exámenes al vapor, y
la mayoría de maistritos y
maistritas… Mi da tristeza ver qué
tan burritos, aluego si disquitan con
los probes niños y niñas, como
sucede en un güen centro escolar
comunitario del sur, que lleva il
nombre di un hombre que ‘taba en
un partido, se jue a otro y, en fin,
piro sigue comiendo del mismo

pastel. Güeno, lo grave ‘ta que hay
maistras que cometen el bulling,
porque esta madri no solamente es
de niños a niños, también si da de
maestros a maestros o de maestros a
alunos…probes mujeres, tan burritas,
fíjate que cuando escribo ansina, si
inoja mi Anacleto conmigo, por
compararlo con maistros, maistras,
diputadas, diputados, sinadores y
sinadoras, aluego me ve con sus
ojitos tristes y mi dice: «Porque mi
tienes que comparar con esos
zánganos», si es bien delicado mi
jumentito, ha sido leal a mí, no
como esos probes projesionistas que
si rajan el cara y si traicionan y se
abrazan y se besan, pero siempre sin

Profesoras y profesores

MI COMENTARIO
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

honor, no conocen la virgüenza tú,
mi cae que eso es malo, por eso ‘ta
tan infectado el ambiente, porque no
hay mentes sanas, cuerpos sanos,
claro que hay gente muy güena,
noble, de güenos sentimientos, di
honor, aunque son pocos y pocas,
pero en fin…

- Es que los maestros siempre pelean
por algo que los afecta. Quizá sean
acciones justas, mi querido Pepe…
Pepe Peláez.- Lo que sucede es qui
siempre ‘tan peleando, pero no por
ideales, yo crioque por intereses
personales de estos indebidos e
indebidas, la cosa ‘tar siempre con la
comezón de marchas, pleitos,

MI COMENTARIO

letigios, y munchas cosas desas,
quesque siempre pelean pal pueblo,
pa’ ellos pelean qué, lo qui ti digo,
pueblo siempre jodido, pueblo
siempre jodido, ya todo ‘ta por las
nubes, aunque en el rancho hay
quelites, hay guías de calabaza, yo
saco un poquito aunque sea en mi
ranchito, pa’ irla pasando, aunque
sea con sacrificios, pero ahí la
llevamos, piro hay gente más jodida
que yo, es cuando digo, maistros, los
antiguos maistros, los di honor, qué
sentirán de ‘tar viendo tantos
desmanes, ora ya no castigan a los
alumnos con trabajos pesados, que
creo era mejor que sacarlos di la
escuela, intergarles sus papelitos y

decirles que son burros y buenos pa’
nada, qué gacho, eso duele más, y
ora que más se ha estudiado, piro
güeno, vamos a ver hasta onde
llegamos con todo esto… Por lo
pronto, mi querido Bara, si un día ti
lo gusta un escrito destos pásalo a tu
diario, con confianza, por eso li pone
mi amigo Momento Revista y
Diario, pa’ que tú dispongas, que
‘taría güeno salir in las dos partes.
Yo no mi lo inojo, tú mandas amigo,
virdadero amigo como tu padrecito -
que Dios lo bendiga y proteja onde
esté, porque jue muy güena gente, un
siñorón, un hombri de honor.
Munchas gracias por darnos
oportunidá di escribir lo que
sentimos, munchas gracias…
- Efectivamente, muchísimas gracias
mi querido Bara, sabes que te
queremos, un abrazo y nuestros
amigos y amigas maestros, que
continúen con su lucha, grandes y
buenas razones han de tener para
ello, toda acción es buena, cuando
está encaminada a la libertad , a la
igualdad y fraternidad.
Gracias amigos y amigas, y nos
leemos… hasta… otro instante…
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MUSEO DEL AUTOMÓVIL

Mercedes-Benz Classic Car Club México,
celebra los 50 años del PAGODA

El pasado sábado, en
las instalaciones de AYCO, en el
Estado de México, se llevó a cabo
tal celebración con más de una
docena de autos conocido como
PAGODAS, en exhibición en un
Brunch que fuera servido ante la
presencia de los señores hermanos
Mangino, el señor Pedro Tavera,
presidente y director general de

Mercedes-Benz México; el señor
Fernando Martínez, presidente del
Club, y todos los invitados. Pudo
apreciarse las proyecciones de este
auto cuando fue presentado en el
Auto Show de Ginebra y sus éxitos
alrededor del mundo, sus diseñadores
y cómo evolucionó este auto, que fue
la segunda generación de los SL’s;
recordemos que la primera fue el

190 SL y luego este 230 SL, con su
toldo duro característico, que hizo le
llamarán «Tipo Pagoda».

Ilustramos este artículo con fotos que
muestran lo más relevante de
este evento...
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Luego de haber recibido la
alternativa en España, así como su
respectiva confirmación mexicana
durante el año de 2011, más
exactamente el 12 de agosto, en
Gijón, España, de manos de José
Tomás, siendo testigo Alejandro
Talavante en la tarde en que,
después de la ceremonia, fuera
fuertemente ovacionado; y
posteriormente la respectiva
confirmación en su país, México, el
6 de noviembre del mismo año, de
manos nada menos que del español
consentido de nuestro país, Enrique
Ponce, siendo testigo de la ceremonia

RINCÓN TAURINO

Los recientes triunfos de Diego Silveti

Arturo Saldívar, en una buena
temporada  que realizó en nuestro
país, destacando sobre todas ellas la
tarde el 11 de diciembre de ese
mismo año, en que actuando con
Guillermo Capetillo  y  el hispano
Alejandro Talavante, en que le
cortara las dos orejas y el rabo a uno
de sus enemigos. A continuación
realizó una exitosa temporada en
diversas plazas sudamericanas,
destacando sin duda la tarde en
Quito, Ecuador, cortando  tres
orejas, Diego Silveti, último
heredero de la tradicional familia
mexicana de toreros, se ha

preparado debidamente para realizar
una intensa campaña española y
colocar su nombre entre los primeros
sitios de la torería mundial.

Diego Silveti del Bosque, hijo del
llorado David Silveti, y nieto del
también matador de toros Juanito
Silveti, y además  bisnieto de aquel
famoso y legendario «Tigre de
Guanajuato», del  mismo nombre y
apellido. Diego  nació  en Irapuato,
Guanajuato, el 24 de septiembre de
1985; está luchando por consagrarse
dentro de las primeras figuras de la
torería mundial. Confirmó la
alternativa en Madrid el 24 de mayo
de 2012 en la plaza de Las Ventas de
la capital española, siendo su
padrino el francés Sebastian
Castella,   quien le cedió al toro de
nombre Tarifeño, procedente de la
ganadería de Núñez del Cuvillo,
siendo testigo de la ceremonia
Daniel Luque.

Luego de la temporada realizada en
América durante el invierno pasado,
se presta ahora a reanudar sus éxitos
en España, habiendo tenido ya
varios éxitos, de los cuales Rincón
Taurino desea destacar en esta
oportunidad los últimos. Desde los
primeros meses del presente año, se
trasladó a España, en donde pese a
las serias dificultades económicas
por las que atraviesa aquel país, por
derecho propio se está colocando
entre los triunfadores  de diversas
tardes.
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Así, Diego actuó en Iniesta, en la
provincia de Burgos, el 24 de agosto,
consiguiendo un éxito importante,
cortando 3 orejas y abriendo la
Puerta Grande para salir a hombros
de la afición, que le aplaudió
durante todo el festejo, destacando
sin duda el sexto de ese festejo en
que se lidiaron toros de Soto de la
Fuente. Tanto Víctor Puerto, como
Diego Silveti, cortaron una oreja en
su primero y dos en el segundo; en
tanto que el tercer espada, Alberto
Álvarez, tan sólo cortara dos orejas
en el segundo, pero los tres
matadores salieron a hombros
después del festejo.

Al día siguiente, la tarde del
domingo 25 de agosto, Diego Silveti
toreó en Tarazona de la Mancha,
obteniendo también un gran éxito
como el día anterior, pues al primero
le realizó una faena sin mancha,
perdiendo los trofeos por fallas con
el estoque, aunque había realizado
una enorme faena con la muleta, en
tanto que, durante el quinto, echó
toda la carne al asador, jugándose la
vida a carta cabal. El mexicano se
pegó un gran arrimón y, luego de
una estocada entera, los aficionados
le entregaron las dos orejas de su
enemigo, saliendo a hombros junto
con sus compañeros Víctor Puerto y
López Simón.

Después de esos dos significativos
triunfos, David ha continuado
triunfando: el martes 27 del mismo
mes, entró al cartel de Cieza,
Murcia, para sustituir al herido
Jiménez Fortes. Se lidiaron toros de
Los Chospes, de poco juego. David
recibió palmas en su primero y una
oreja muy meritoria en el segundo,
en tanto que sus alternantes,
«Rafaelillo» cortara dos orejas, una
en cada toro; y Antonio Ferrera
escuchara palmas en ambos.

Desafortunadamente, por problemas
de salud Diego no pudo actuar en
Berja, Almería, donde alternaría con
Víctor Puerto y Francisco Torres el
sábado 31 del mes.

Silveti iniciará el mes de septiembre
toreando cinco corridas consecutivas,
comenzando el viernes 6 en
Villamayor, de Santiago Cuenca; el
sábado 7 en Cabra, Córdova; el
domingo 8 estará en Francia, en la
plaza de Arles; el lunes 9 regresa a
España para torear en Laguna de
Duero; y el martes 10 se presentará
en San Martín de Valdeiglesias.

Seguiremos su trayectoria deseándole
grandes éxitos.
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